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Подготовка к зиме— боевая 
задача железнодорожников

Немногом более м еста точу назад, в 
День железнодорожного транспорта, желез
нодорожники Советского Союза обратились 
с письмом к товарищу Сталину. В этом
ігисьме содержатся новые обязательства 
в борьбе за успешное выполнение послево
енной сталинской пятилетки в четыре года. 
В числе важнейших обязательств— подго
товка хозяйства транспорта к предстоящей 
зиме и обеспечение бесперебойной работы 
железных дорог в зимних условиях.

Зима —  напряженнейший период в ра
боте транспорта. Работа зимой требует 
еще большей слаженности всех звеньев 
транспортного хозяйства, еще большей 
дисциплинированности, подтянутости, бди
тельности железнодорожников. Ясное де
ло, что успешно работать в условиях зи
мы можно только тогда, когда для этого 
псе заблаговременно, всесторонне и тща
тельно подготовлено.

Предстоящая зима требует от железно
дорожников особенно тщательной подго
товки еще и потому, что она охватывает 
важнейший период в жизни нашей стра
ны —  конец третьего и начало четверто
го года пятилегки. От бесперебойной пе
ревозки народнохозяйственных грузов, от 
четкой работы железнодорожного транс
порта во многом зависит успешное выпол
нение обязательств, принятых не только 
железнодорожниками, но и работниками 
всех отраслей народного хозяйства по за
вершению пятилетки в четыре года.

Исключительно ответственны обяза
тельства, взятые в письме товарищу 
Сталину коллективом Закавказской желез
ной дороги. Железнодорожники Закавказ
ской магистрали дали слово погру
зить сверх плана 10.000 вагонов, уско
рить оборот вагонов против плана 
на два часа, снизить себестоимость 
против плава на один процент, перевы
полнить план производительности труда на 
два процента, сократить расход топлива 
против плана на два процента. Осущест
вление этих обязательств позволит дороге 
лучше выполнять свои обязанности перед 
предприятиями, стройками, колхозами и 

совхозами, поднимет рентабельность дороги.
Предстоящий зимний период имеет осо

бенно важное значение в работе предприя
тий и строек Грузии —  угольных шахт, 
марганцевых рудников, Закметаллург- 
строя, Автостроя и других. Об'ем перево
зок угля, марганца, строительных мате
риалов, оборудования значительно увели
чивается. Закавказская дорога должна 
основательно подготовиться к этому расту
щему об'ему перевозок.

Экснжіатация Закавказской дороги 
имеет свои' особенности, свои трудности. 
Значительная часть ее пролегает в гор
ных условиях со сложным профилем пу
ти. За годы сталинских пятилеток стра
на оснастила дорогу замечательной техни
кой. Первой в стране дорога начала и ши
роко продолжает электрификацию транс
портного хозяйства. О сегодняшней ее бо
гатой технической насыщенности говорит 
хотя бы тот факт, что здесь внедрены 
пять видов локомотивной тяги: паровозы, 
электровозы, тепловозы, дизель-поезда и 
ыоторовагонные секции. Все это —  и 

сложность хозяйства дороги, и богатая 
ее техническая вооруженность —  требует 
от кадров дороги особой подтянутости. 
Первоосновой ее успѳпшой работы, а осо
бенно в зимних условиях, являются твер
дая дисциплина во всех звеньях, высокая 
бдительность в работе, непримиримость к 
малейшим недочетам, к малейшим нару
шениям установленного распорядка, стро
жайшее соблюдение технологического ре
жима, в первую очередь Правил техниче
ской эксплоатацпи.

По Советскому Союзу

Нельзя допустить того, чтобы па За
кавказской дороге, где есть многочислен
ные прекрасные кадры командиров произ
водства и стахановцев, умело овладевших 
новой техникой, показывающих пример 
честного и самоотверженного служения 
Родине, находились отдельные разгильдяи, 
нарушители трудовой и государственной 
дисциплины. Надо создать обстановку, не
терпимую для преступного разгильдяй
ства и безответственного отношения к слу
жебным обязанностям, поднять чувство от
ветственности за порученную работу 
на всех участках дороги —  от управле
ния до стрелочного поста. Надо бороться с 
показной шумихой, воспитывать кадры 
в духе -взаимной требовательности, в ду
хе большевистской критики и самокритики.

Именно такая показная шумиха окру
жала работу Тбилисского электровозного 
депо, где за внешними благополучными 
показателями скрывались факты потерт 
бдительности и разгильдяйства. Один го 
машинистов этого депо, грубо нарушив 
Правила технической эксплоатации, совер
шил тягчайшее преступление. Руководство 
депо козыряло паспортами готовности к 
зпме и прочими ценными мероприятиями, 
усвоив только их внешнюю сторону, за
быв, что дело не в бумажках, а в прак
тических делах, в  людях, которых надо 
воспитывать. Работа отдельных машини
стов депо проходила бесконтрольно, с на
рушением установленных режимов; повсе
дневная проверка и строгая требователь
ность соблюдения Правил технической 

эксплоатации не проводилась.
Подготовка к зиме является серьезным 

экзаменом для кадров дороги. Такое важ
ное и пенное мероприятие, как вруче
ние паспортов готовности к зиме, падо 
широко использовать для всесторонней 
щюверки готовности хозяйства и кадров 
к работе в зимних условиях. Паспорта 
должны вручаться локомотивным бригадам, 
цехам, предприятиям и другим участкам 
дороги только после тщательной, требова
тельной, взыскательной проверки. Особен
но важно обеспечить строгое соблюдение 
Правил технической эксплоатации, безопас
ность движения поездов. Каждый маши
нист, кондуктор, поездной мастер, провод
ник, дежурный г» станции— все работни
ки, связанные е движением поездов, долж
ны быть обучены Правилам технической 
эксплоатации, тщательно проинструктиро
ваны. Инструктаж надо проводить перед 
отправлением каждого поезда в рейс, пе
ред каждым дежурством новой смены.

Ряд участков дороги еяце не готов к зи
ме. Это можно, например, сказать о стан
ции Тбил иси- грузовая. Путевое хозяйство 
здесь захламлено, особенно в Южном пар
ке станции: кучи угольного и строитель
ного мусора метают составителям быстро 
и своевременно формировать поезда. Велики 
на станции и простои в а г о н о в . В целом 
Тбилисское отделение дороги отстало с 
подготовкой к зиме и по ряду других 
важнейших показателей. Это выявило со
стоявшееся на-дшгх собрание актива от
деления, посвященное вопросам безопасно
стей движения поездов.

Значительная часть вагонопассажир
ского парка дороги не готова не только к 
зиме, но и к осенней непогоде. В поезде 
Тбилиси— Кутаиси, например, много неза
стекленных, плохо закрывающихся окоп. 
Медленно проходит ремонт оборудования 
для отопления вагонов. Все это— серьезные 
сигналы, обязывающие работников пасса
жирской службы дороги решительно усилить 
подготовку к зиме, являющуюся делом 
большого государственного значения.

Почтовая марка с 
А. А. Ж данова

ВЛинистерстео связи "СССР выпустило в 
обращение почтовую марку с портретом 
тов. А. А. Жданова. (ТАСС).

По стокилометровому 
замкнутому треугольнику 

на планере
Замечательный полет советского 

авиаспортсмена В. Павлова
Известный летчик —  спортсмен Цент

рального аэроклуба СССР имени Чкалова—  
Василий Павлов совершил скоростной по
лет на двухместном планере «К-8» по 
замкнутому треугольнику, общим протя
жением в 100 километров. Решение о ре
гистрации таких полетов в качестве ме
ждународных рекордов было принято на 
40-й женевской конференции Международ
ной авиационной федерации (ФАИ) в сен
тябре 1947 года.

На планере вместе с В. Павловым нахо
дился спортивный комиссар. Погода не 
благоприятствовала полету. Чтобы дер
жаться в воздухе, планеристу пришлось 
проявят, необычайную выдержку, настой
чивость и умение использовать термиче
ские потоки. Стокилометровый путь по 
маршруту Тушино —  Павловское —  Голи- 
цьпю —  Тушило он пролетел за 1 час 
39  минут.

По предварительным данным спортивных 
комиссаров, которые вели наблюдепие с 
земли и воздуха, планер Павлова развил 
скорость около 60 километров в час.

Материалы и доюумонты о полете 
В. Павлова будут направлвпы в Между
народную авиационную федерацию для 
регистрации результатов полета к каче
стве первого международного рекорда.

(ТАСС).

Журнал „Военные знания"
Вьппел в свет первый номер нового жур

нала «Военные знания» —  орган Всесоюз
ного добровольного общества содействия 
армии (ДОСАРМ). На него возложена зада
ча освещать также деятельность всесоюз- 
ных добровольных обществ содействия 
авиации (ДООАВ) и содействия военно- 
морскому флоту (ДОСФЛОТ).

В первом номере журнала опубликованы 
статьи о задачах новых обществ, о мето
дике военного обучения, корреспонденции 
го организации ДОСАРМ, библиография, 
«Солдатская смекалка» и т. д.

Журнал будет выходить раз в месяц.
(ТАСС).

Восстановленный 40-квартирный дом в Верхнем поселке Сталинградского трактор
ного завода. Фото А. Маклецова. Фотохроника ТАСС.

Донбасс празднует пятую годовщину 
своего освобождения

Лесопильный агрегат
ИЖЕВСК, 8 сентября. (ТАСС). Камбар- 

ский машиностроительный завод изготовил 
первый станок конструкции инженера 
Макарова. Заменяя лесопильную раму, оп 
имеет в 9 раз большую скорость резания 
древесины, вдвое моныпе. дает отходов и 
значительно экономнее расходует электро
энергию. Оганок выпиливает как толстые 
доски, так и дощечки толщиной в 5 мил
лиметров. Новый агрегат легко передви
гается трактором.

СТАЛ НПО, 8 сентября. (ТАСС). Сего
дня трудящиеся Сталино, Макеевки. Гор
ловки, Краматорска и других городов 
торжественно отметили пятилетие со дня 
освобождеаіия Донбасса от немецко-фа
шистских захватчиков. Передовые пред
приятия ознаменовали эту .дату новыми 
производственными успехами, свыше де
сяти шахт досрочно завершили девяти- 
мічѵячную программу. На-гора выдапы 
десятая эшелонов сверхпланового угля. 
Рапортовали о досрочном выполнении де
вятимесячного плана константиновекий 
завод «Автостекяо». Краматорский ши
ферный завод п другие предприятия.

Вечером состоялась торжественная сес
сия Сталинского городского Совета депу
татов трудящихся совместно с представи
телями партийных и общественных орга
низаций, Зал заполнили знатные Люди 
города—Герои Советского Союза, Герои 
Социалистического Труда, лауреаты
Сталинской премии, стахановцы. С до
платой о пятой готовщине освобождения 
Донбасса от немецко-фашистских захват
чиков выступил секретарь Сталинского 
горкома КП(б)У тов. Евдокимов.

Край угля и металла быстро залечива
ет раны, нанесенные немецкими оккупан

тами, стаповптся еще более могучим, 
чем он был до войны. Это ярко видно 
на примере шахтерской столицы—города 
Ста.тино. Из 45 шахт, работавших здесь 
до войны, уже восстановлена и сдана в 
эксплоатацтио 41. Строятся 2 новых 
шахты. Девять шахт— Л! 29 имени 
Сталина, >6 2—7 «Лидиевка», «Повю- 
Мушкетово» и другие—превысили дово
енный уровень добычи угля.

большая работа ігроделана по возрож
дению металлургических и коксо-химиче- 
ских заводов. Введено в действие 3 до
менных печи. 5 мартенов, 4 прокатных 
ста па, 16 коксовых батарей и много 
других агрегатов.

За 5 лет неузнаваемо преобразились 
улицы города. На месте развалин воздвп- 
гпуты многоэтажные жилые дома, обще- 
ственпые здания. Восстановлено и по
строено вновь 616 тысяч квадратных 
метров жилой площади. Работают 26 
школ, 8 техникумов, 4 института, 54 
дворца культуры и клуба, открыто около 
200  библиотек. 55 километров трамвай
ных путей связывают центр города с 
окраинами.

С исключительным воодушевлением 
участники торжественной сессии приняли 
приветствие товарищу И.* В. Сталину.

Цирки в новом сезоне
В ближайшее время откроется зимний 

сезон в 24-х цирках страны.
В Москве, Ленинграде, Киеве, Тбилиси, 

Ростове-па-Допу будут показаны пантоми
мы. 16 новых номеров готовят клоуны в 
музыкальные эксцентрики и 46 номеров—  
жонглеры, акробаты, гимнасты, эквилибри
сты.

В столичном цирке будет показана новая 
программа под названием «Впервые в 
Мбсгсг.е» в постановке заслуженного арти
ста РС-ФПР В. А. ГПахет. Артисты— участ
ники новой программы впервые будут вы
ступать на арене столичного цирка.

Главное уітравление цирков направляет 
в Кузбасс, на Урал и в Сибирь лучших 
мастере» циркового искусства.

В цирках Срѳдне-Азиатйшх республик 
будут выступать: заслуженные артисты
РСФСР А. Корнилов (дрессированные сло
ны) и А. Буслаев (мотогонки со львами), 
в  цирках Закавказья —  заслуженные 
артисты РСФСР И. Бугримова и М. Золло. 
в Рижском —  заслуженные артисты 
РОФОР укротитель зверей Н. Гладильщи
ков и старейший артист русского цирка— 
дрессировщик лошадей Н. Никитин.

(ТАОО.

Этих дней не смолкнет 
слава...

ЛЕНИНГРАД, 8 сентября.- (ТАСС). С 
приближением Дня танкистов увеличился 
приток экскурсантов в Музей обороны 
Ленинграда. В залах мрея, где собраны 
памятники славы советских воинов, еже
дневно бывает до 6 .000  человек.

Особенно многолюдно в Зале Победы, в 
котором экспонированы боевые танки, 
участвовавшие в разгроме немцев под 
Ленинградом.

Три боевых машины —  легкий истреби
тельный танк Героя Советского Союза лей
тенанта Осатюка, знаменитый кировский 
«КВ» и тапк «Т-34» доставлены сюда с 
поля боя. На таких машинах советские 
танкисты победоносно нропіли до Горлина.

Героический экипаж танка Осатюка от
личился в районе Дубровки в дни прорыва 
блокады. Ведя разведку боем, Осатюк в 
стремительном рейде раздавил 11 орудий, 
17 противотанковых пушек, 9 пулеметов и 
уничтожил более 500 гитлеровцев. Герой 
вынудил к бою два тяжелых немецких 
танка, находившихся в укрытии. Они де
маскировали себя и были расстреляны на
шей противотанковой артиллерией.

12 сентября в залах музея герои-танки
сты встретятся с ленинградцами.

'На полях страны
В Сибири, на Урале, в Казахстане про

должается уборка колосовых хлебов. В юж
ных районах страны повсеместно развер
тывается уборка кукурузы и подсолнеч
ника. Тысячи колхозов Средпей Азии и 
Закавказья приступили к сбору хлопка. 
Копка сахарной свеклы ужо идет во всех 
районах возделывания этой культуры.

На 90 процентов выполнен план тереб
ления л г. на-долгунца. Завершена уборка 
льна в Леіпгаіградокой и Новосибирской об- 

і ластях. Заканчивается она и в Великолук
ский области, где почти весь лен обмоло
чен и разостлан. Передовые колхозы 

, Калининской области начали под’ем льна 
со отлищ.

Колхозы Украины, Молдавской СОР и 
Ставрополіс кого края приступили к уборке 
сои.

Па полях страны в разгаре осепние ра
боты. Сев озимых в колхозах завершен 
почти на две трети. В первой пятидневке 
сентября успешно закончили сев колхозы 
Алтайского края, Куйбышевской. Моеков- 
окой, Ивановской, Новосибирской и Амур
ской областей.

Зяби поднято больше прошлогоднего. 
Одпако темпы пахоты еше недостаточны. 
Впереди идут Куйбышевская и Тамбовская 
области, выполнившие задание почти на
половину. (ТАСС).

Новый гигантский рольганг
КРАМАТОРСК, 6 сентября. (ТАОО. 

Машиностроители Ново-Крама горского за
вода имени Сталина закончили монтаж 
нового гигантского рольганга для блуминга 
завода имени Дзержинского. Длина этого 
механизма более 70  метров, вес свыше 
120 тонн.

Сейчас ролгьгант демонстрируется и но 
частям отгружается заказчику.

Восьмой том Сочинений И. В. Сталина
Вьппел в свет и рассылается подтгисчи- 

ім восьмой том Сочинений И. В. 
талина, подготовленный Институтом 
Іаокса —  Энгельса —  Ленина при ЦК 
Щ б ).
Восьмой том Сочинений И. В. Сталина 

держит произведения, написанные с ян- 
*ря по ноябрь 1926 года.

1926  год был первым годом разверну- 
)й борьбы большевистской партии за 
роведение в жизнь генеральной установ- 
и партии и советской власти на социа- 
истическую индустриализацию страны.

В работах «К вопросам ленинизма» и 
0 хозяйственном положении Советского 
оюза и политике партии» И. В. Сталин 
гзоолачает враждебные извращения ос- 
ов ленинизма зиновьевско-каменевской 
руппой, отстаивает решения XIV с’еода 
КП(б), вскрывает попытки «новой ошіо- 
яции» заразить партию неверием в дело 
обеды социализма в СССР.
В докладе на XV конференции ВКП(б) 

0  социал-демократическом уклоне в  на- 
іей партии» и заключительном слове по 
окладу И. В. Сталин защищает идейное

организационное единство болыпеви- 
тской партии и изобличает капитулянт- 
кую идеологию и подрывную, рас- 
ольническуто работу троцкисте ко-оиновь- 
вского блока.

В этих произведениях И. В. Сталина 
взвивается ленинское учение о возмож- 
ости победы социализма в отдельных 
транах, обосновывается возможность, не- 
бхошмость и международное значепие 
«строения социалистического общества в 
*)СР в условиях капиталистического ок- 
іужения; намечаются практические зада- 
гп партии по социалистическому строи

тельству, определяются конкретные пути 
и методы проведения в жизнь генераль
ной установки партии на социалистиче
скую индустриализацию страны.

В произведениях «Об английской заба
стовке и событиях в  Польше», «Об Ан
гло-Русском комитете единства», «0 
борьбе с правыми и «ультралевыми» ук
лонами», «Речь в германской комиссии 
VI расширенного пленума И ІШ Ь и в 
других работах И. В. Сталин подчеркива
ет необходимость настойчивой и последо
вательной борьбы за единство рабочего 
класса, против империалистической реак
ции, против опасности новых империали
стических войн; разоблачает троцки
стскую авантюристическую теорию пере
прыгивания через не изжившее себя дви
жение, указывает пути и методы идей
ной и организационной борьбы против 
оіигортунизма в зарубежных коммунисти
ческих партиях.

В речи «0 перспективах революции в 
Китае» И. В. Сталии раскрывает особен
ности китайской революции, ее характер 
и направление.

В восьмой том входят впервые публи
куемые документы: «0 крестьянстве, как 
союзнике рабочего класса», «О возмож
ности построения социализма в  нашей 
стране», «Речь во французской комиссии 
VI расширенного пленума И Ш Ь , речь 
«Об Англо-Русском комитете», «Письмо 
Слопкову», «О мерах смягчения внутри
партийной борьбы», письмо И. В. 
Сталина «В редакцию центрального орга
на Рабочей партии . Америки—«Дейли 
Уоркер». Полностью публикуется письмо 
И. В. Сталина «Тов. Кагановичу и дру
гим членам ПіБ ЦК КЩб)У».

(«Красная звезда»).

М О СКВА . К Р Е М Л Ь .

П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ю  С О В ЕТ А  М И Н И С Т Р О В  СОЮЗА С СР

Товарищу СТАЛИНУ Иосифу Виссарионовичу
Докладываем Вам, дорогой товарищ Сталин, что колхозы и совхозы Московской 

области досрочно, 7 сентября, выполнили государственный план хлебозаготовок, на 
десять дней раньше прошлого года. Сдано хлеба на 500 тыс. пудов больше, чем в 
довоенном 1940 году.

Сверх установленного государственного плана колхозы и совхозы области сда
дут ве менее 300 тыс. пудов хлеба.

Закончив пятого сентября в лучшие агротехнические сроки озимый сев, колхо
зы и совхозы Московской области проводят под’ем зяби, закладывая тем самым
прочную основу для получения высокого урожая в 1949 году. В настоящее время 
по всей области развернулась уборка, заготовка и отгрузка картофеля и овощей 
столице нашей Родины —  Москве и промышленным центрам области.

Заверяем Вас, товарищ Сталин, что работники сельского хозяйства Московской
области внесут свой вклад в общенародную борьбу за укрепление могущества нашей
Родины, добьются дальнейшего под’еиа сельского хозяйства.

Секретарь М К В К П (б) Г . ПОПОВ
Председатель исполкома М осковского областного Совета П. Б У Р Ы Л И Ч Е В

Уполномоченный Министерства заготовок СССР 
по М осковской области И. А БРА М О В 

Начальник М осковского областного управления 
сельского хозяйства Ф. ГО Л У БИ  И ЧИП

М О С КВА , К Р Е М Л Ь .

П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ю  С О В Е Т А  М И Н И С Т Р О В  СОЮ ЗА С СР

Товарищу СТАЛИНУ Иосифу Виссарионовичу
Рады сообщить Ван, дорогой Иосиф Виссарионович, что колхозы и крестьян

ские хозяйства Тернопольской области Украинской ССР досрочно выполнили госу
дарств еямый нлан хлебозаготовок. Сдано хлеба государству на 667 тысяч пудов 
больше, чем в 1947 году. Государственный план заготовок продовольственных 
культур —  пшеницы и ржи выполнен на 104 ,6  проц. Сдано пшеницы и ржи на 
1.015 тысяч пудов больше, чем в 1947 году.

Принимая вызов хлеборобов Дона и Кубани, колхозы и крестьянские хозяйства 
Тернопольской области взяли на себя обязательство сдать государству сверх плаіна 
не менее 350 тыс. пудов хлеба.

Секретарь Тернопольского обкома К П (б) Украины В. Д РУЖ И Н И Н  
Председатель исполкома Тернопольского областного 

Совета депутатов трудящ ихся Г . ГРИ Ш К О  
Уполномоченный Министерства заготовок 

по Тернопольской области Г. ТРУС О В 
Начальник Областного управления сельского хозяйства Е . ТУРЧ И Н .

М ОСКВА, К Р Е М Л Ь .

П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ю  С О В ЕТ А  М И Н И С Т Р О В  СОЮЗА С СР

Товарищу СТАЛИНУ Иосифу Виссарионовичу
Рады доложить Вам, дорогой Иосиф Виссарионович, что колхозы, совхозы и 

крестьянские хозяйства Львовской области Украинской СОР досрочно, 3 сентября 
1948 гощ, выполняли государственный план хлебозаготовок. Сдано хлеба госу
дарству на 2 .9 4 1 .0 0 0  пудов больше, чем в довоенном 1940 году. Заготовлено пше- 
нипы и ржи на 46 5 .0 0 0  пудов больше, чем в прошлом году.

Принимая вызов хлеборобов Дона и Кубани, колхозники и "рестьянекие хо
зяйства области взяли на себя обязательство едать государству сверх плана не 
менее 350 тысяч нудов хлеба.

Секретарь Л ьвовского обкома КП(б) Украины И. ГРУ Ш ЕЦ К И Й  
Председатель исполкома Л ьвовского областного Совета депутатов

трудящ ихся Н. К О ЗЫ РЕ В  
Уполномоченный Министерства заготовок по Львовской области

Я- ГРИ Щ ЕН К О
Начальник областного управления сельского хозяйства А. ТКА Ч ЕН КО

М ОСКВА, К Р Е М Л Ь

П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ю  С О В Е Т А  М И Н И С Т Р О В  СОЮ ЗА С СР

Товарищу СТАЛИНУ Иосифу Виссарионовичу
Докладываем Ваім, дорогой товарищ Сталин, что Могилевская область досроч

но выполнила государственный нлан хлебозаготовок. Сдано государству хлеба на 
пелмиллиояа пудов больше, чем в прошлом году.

Колхозы области ваяли на себя обязательство сдать государству сверх плапз 
не менее 100 тысяч пудов хлеба.

Секретарь М огилевского обкома КП(б) Белоруссии П. ФИ Л И М О Н О В 
Исполняющий обязанности председателя облисполкома Д. Л У К А Ш ЕВИ Ч  

Уполномоченный Министерства заготовок по Могилевской области
И. БУКАТИ Н

Начальник областного управления сельского хозяйства М. Ш ИТОВ

М ОСКВА, К Р Е М Л Ь  "

П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ю  С О В Е Т А  М И Н И С Т Р О В  С О Ю З А *С С Р

Товарищу СТАЛИНУ Иосифу Виссарионовичу
Докладываем, дорогой Иосиф Виссарионович, что Южно-Казахстанская область, 

досрочно выполнив план хлебозаготовок 13 августа, обязалась сдать государству не 
менее 500  тысяч пудов хлеба овеірх плана. Это обязательство областью выполнено. 
Сдано государству свегрх плана 500 .200  пудов. План сдачи продовольственной куль- 
тары —  пшеницы —  выполнен на 136 процентов.

Сверхплановая сдача продолжается.
Секретарь Ю ж но-Казахстанского обкома КП(б)К Е Р Л Е П Е С О В  

П редседатель Ю ж но-Казахстанского облисполкома Д А У Л Е Н О В  
Уполномоченный Министерства заготовок 

по Ю жио-Казахстаиской области А Л Т Ы Н Б Е К О В  
Начальник областного управления сельского хозяйства А Д И Х О Д Ж А Е Б

К создан и ю  М узея М. И. Калинина
По постановлению Совета Министров 

СССР, в Москве создается Государственный 
музей М. И. Ка-тинина. Задача музея— ши
роко отразить жизненный путь Михаила 
Ивановича, его многолетнюю и многогран
ную деятельность в рядах большевистской 
партии и на посту главы Советского госу
дарства.

Огромную помощь музею в этом деле 
могут оказать трудящиеся, предприятия, 
колхозы, учреждения и общественные ор
ганизации. Необходимо собрать и бережно

сохрапить в музее все, что связано с па
мятью М. И. Калинина: вещи, картины, 
портреты, фотографии, книги с автографа
ми Михаила Ивановича, подарки, докумен
ты и т. д. Большую ценность представят 
сообщения о выступлениях и беседах М. И. 
Калинина, о посещении ігм городов, сел, 
фабрик, колхозов, воспоминания о встречах 
с ним.

Все предложения следует направлять по 
адресу: Москва. Моховая, 5, Государствен
ный музей М. И. Калинина.

Передача болгарских медалей „Отечественная война
1944— 1945 гг."

8 сентября в Болгарском посольстве 
в Москве состоялась передача меда
лей «Отечественная война 1944— 
1945 гг.» , которыми правительство На
родной Геспублики Болгарии наградило 
несколько тысяч бойцов, офицеров и 
генералов III Украинского фронта в

знак союзнической признательности и 
верности и в память о совместной борьбе 
против фашистских захватчиков.

Медали переданы для вручения на
гражденным начальнику отдела внешних 
сношений Министерства Вооруженных 
Сил СССР генерал- майору И. М. Сараеву.

В  Президиуме В Ц С П С  
О проведении XIX пленума ВЦСПС

Президиум ВІЮІІС принял постановле
ние созвать 30 сентября 1948 г. в Москве 
XIX пленум с повесткой дня: об образова

нии в республиках, краях и областях Со
нетов профессиональных союзов.
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П а р т и й н а я  ж и з н ь

ВОПРОСЫ БИОЛОГИИ НА СОБРАНИИ КОММУНИСТОВ УНИВЕРСИТЕТА
З а  п е р е д о в у ю  с о в е т с к у ю  н а у к у

6 сентября состоялось открытое партийное собрание биологического факультета 
Тбилисского государственного университета имени Сталина, обсудившее вопрос: 
«Итоги сессии Всесоюзной академии сельскохозяйственных наук имени Ленина н 
наши задачи *. С докладом на собрании выступил ректор университета тов. 
Е .  Кецховели. \

Собранию предшествовала длительная подготовка. Для изучения вопроса и под
готовки решения была выделена группа коммунистов. На факультете тщательно изу
чались материалы сессии, постановление президиума Академии наук СССР от 
26 августа  1948 года, доклад академика Т. Д . Лысенко о положении в биологиче
ской науке, одобренный Центральным Комитетом ВКП (б) и выражающий линию 
больш евистской партии. В университете были проведены заседания кафедр по итогам 
сессии, беседы  среди студентов. Партийный комитет организовал консультации по 
этому вопросу.

В прениях по докладу на Собрании выступило П) человек— доценты А. Лежава, 
Г . Папалашвили, К. Ц хакая, профессора В . Гулисашвили, Л . К аландадзе, Л . Канча- 
вели. А . Б р егвадзе, студен т Я . А халая, академик И. Бериташвили, секретарь парт
кома Г . Б ахтад зе.

Собрание явилось большим событием в жизни факультета.
Биология, как наука о законах возникновения и развития живой природы, яв

ляется одной из важнейших составных частей естественно-научной основы марксист
ско-ленинского мировоззрения. Борьба мичуринцев с вейсманистами— одна из форм 
классовой идеологической борьбы социализма с капитализмом на международной 
арене ы с пережитками буржуазной идеологии у части наших ученых. Коммунисты 
должны возглавить борьбу против идеалистического направления в науке, против 
реакционного учения вейсманизма-морганизма.

Партийное собрание показало, что коммунисты университета правильно пони
мают свои задачи в этой борьбе за передовую науку, против идеалистических реак
ционных учений.

Д оклад и прения на собрании вместе с тем выявили, что некоторые научные ра
ботники факультета забыли о важнейшем принципе советской науки —  большевист
ской партийности. Коммунисты осудили ошибки и колебания этих работников.

Собрание приняло решение, определяющее линию партийной организации, разра
ботало практические мероприятия, направленные к усилению идеологического воспита
ния кадров, пропаганды мичуринской науки, внесло свои предложения о перестройке 
преподавания на факультете на основе итогов сессии. Программы, учебники, науч
но-педагогическая работа должны быть решительно очищены от всех следов 
реакционной идеологии.

Ниже мы даем отчет об этом собрании.

Свой доклад тов. Н. Нвцховеіж начал 
с изложения итогов августовской сессии 
Всесоюзной академии сельскохозяйствен
ных наук имени В. И. Ленина н доклада 
ва  сессии академика Т. Д. Лысенко, в ко
тором дан правильный анализ современ
ного положения в биологической науке. 
Говоря о борьбе в биологической науке 
двух диаметрально противоположных на
правлений, тов,. Кецховели подчеркивает 
в качение этой борьбы для дальнейшего 
развития самой передовой в мире совет
ской науки.

—  Итога сессия Всесоюзной акаде
мия сельскохозяйственных наук имени 
В. И. Ленина, —  говорит тов. Кецховели, 
—  показали ікшгую победу единственно 
правильного, научного материалистическо
го мичуринского направления в биологиче
ской науке лад лженаучным вейсманист
ско-морганистским, идеалистическим на
правлением.

Сейчас, корда-!во всем мире идет острей
шая идеологическая борьба между прогрес
сивными силами, с одной стороны, и реак
цией, о другой стороны, задача всех наших 
научных работников, преподавателей, сту
дентов состоит в  том, чтобы быть в аван
гарде борьбы против реакционных идеали
стических учений. Мы должны беспощадно 
бороться против низкопоклонства перед 
буржуазными реакционными теориями, 
быть непримиримыми к реакционерам в 
науке, покончить с вебольпювистокой по
зицией «объективизма».

Академик Т. Д. Лысенко в своем докла
де, а также другие ученые-мичуринцы, 
выступавшие на сессии, подвергли суро
вой и справедливей критике вашу выс
шую школу. До последних) времени во 
многих высших учебных заведениях пре
подавались реакционные теории в  биоло
гии и третировалось мичуринское учение.
В стандартных программах по генетике 
был рекомендован явно морганистский 
переводный американский учебник Синно- 
та и Дента, Основным пособием по дина
мике развития являлся учебник моргани
ста М. Завадовского «Динамика развития 
организма». Антинаучными являются учеб
ник Серебровского «Гибридизация живот 
пых», «Проблемы дарвинизма» и «Факто 
ры эволюции»— И. Шмальгаузета, «Курс 
гоп этики»— Гришіко и Делоне ж другие.

Далее тов. Н. Кецховели говорит ѳ за 
дачах коммунистов и всего факультета в' 
связи с решениями сессии Всесоюзной 
академии сельскохозяйственных наук име
ни В. И. Ленина.

Реакционные взгляды и теория вейсма
нистов-морганистов нашли свое отражение 
и в наших программах по селекции, гене
тике и общей биологии.

В списке литературы по программе ге
нетики и селекции указывается лишь 
один труд Т. Д. Лысенко «Теоретические 
основы яровизации». Вся программа по
строена на принципах формальной гене
тики. 9

В сборнике программ биологического фа
культета на 109  стр. зав. кафедрой гене
тики тов. Г. Папалашвили приводит «Труд 
Понтера о построении хромосом слюнной 
железы дрозофила и его значение в деле 
глубокого изучения структуры хромосом». 
Там же выделены специально главы о мен
делизме, хромосомной теории наследствен
ности, но о теории Мичурина и Лысенко 
ничего нет.

В разделе «Формы и методы селекции» 
академик Т. Д. Лысенко упоминается лишь 
в связи с частным вопросом о вырожде
нии растений при размножении путем про
должительного самоопыления и о положи
тельном влиянии скрещивания сортов.

Основное в учении Мичурина —  о за
висимости качественных изменений при
роды растительных и животных организ
мов «г среды, от условий жизни, воздей
ствующих та живое тело, —  опущено. 
Вообще в. программах труды И. В. Мичу
рина в  Т. Д. Лысенко упоминаются ред
ко, предпочтительное место в них отво
дится формалистам - генетикам Гриш ко 
и Делоне, Рошцвому и др.

Почать вейсманизма лежит и на про
грамме но биологии, где рекомендуется 
антимичурипский учебник Елях ера «Об
щая биология».

Можно представить себе, сколько вреда 
нанесли эти учебники и программы, от
равлявшие сознание студентов реакционно- 
идеалистическими, антинаучными взгляда
ми.

—  Физиологию животных, —  продол
жает тов. Н. Кецховели, —  читает у  нас 
круіпшй ученый академик И. Беритапгви- 
ли. В основном курсе физиологии он не 
касается вопросов размножения. В его про
граммах и учебнике о них ничего не оказа
но. Академик Бериташвили выглядит «ней
тральным» в борьбе двух направлений в 
биологии. Необходимо, чтобы эти вопросы 
биологии рассматривались і  с точки зре
ния физиологии.

За последнее время в нашей печати 
были опубликованы статьи, в которых 
критиковались научные труды академика 
И. Бериташвили.

В газете «Культура и жизнь» 31 июля 
указывалось, что в работе Бериташвили 
об основных формах нервной и психо
нервной деятельности «провозглашается ре
визия павловского учения, отвергается ме
тод условных рефлексов, об’ектпвный ана
лиз психических процессов подменяется ни
чем не обоснованными, спекулятивными 
рассуждениями о «представлениях», возни
кающих у животных, а влиянию внешней 
среды в формировании нервных в  психи
ческих процессов отводится второстепен
ное место по сравнению со «спонтанной 
активностью мозга». В своей работе ака
демик И. Берлтов отошел от материали
стических установок и оказался в плену 
у буржуазных идеалистических пгкол, в 
одном лагере с зарубежными врагами пав
ловского учения».

К этому же заключению приходят и дру
гие рецензенты.

Как видим, обвинение достаточно суровое.
Задача коммунистов - биологов, зада

ча научных работников факультета и все
го университета заключается в том, что
бы закончить как можно быстрее таро- 
смотр всех программ по бжмогия, о т 
стать их от вейсманистского мусора. Надо 
составить программы на основе учения 
Мичурина— Лысенко, е точки зрения со
ветской, прогрессивной материалистической 
биологии, напечатать их и довести до каж
дого студента.

На биологическом факультете во мно
гих случаях рекомендуются морганисте ко- 
вейсманистские учебники Делоне, Гришко, 
ПТмальгаузена, Г осел я и других.

На первых же лекциях студентам надо 
раз’яснить, что эти учебники из’яты из 

обращения. Необходимо подвергнуть реши
тельной критике те часта оставшихся в 
обращении учебников, в которых принци
пы материалистической биологии или за
тушевываются, или недостаточно освеща
ются.

На кафедре биологии м генетики
формальная генетика шила у вас проч
ное гнездо. Эта кафедра была основана 

в 1936 г., и с этого времени заведующий 
этой кафедрой Г. Папалашвили продол
жает работу, следуя теория Менделя —  
Моргана. В 19*33— 36 гг. он опубликовал 
труды о дрозофилах и кроликах. Эти 
труды выполнены на основе хромосомной 
теории этих реакционных ученых. Те же 
теории он разделяет в  своих работах более 
позднего временя.

Морганистского направления и некото
рые труды ассистента этой кафедры 
К. Гикашвялн.

До 15 сентября деканат биологическо
го факультета с помощью партийной ор
ганизация должен пересмотреть планы 
работы факультета, очистить их от не
современной тематики и внести туда во
просы, тесно связанные с жизнью.

В ближайших номерах Трудов универ
ситета надо подвергнуть критике с мар
ксистских позиций работы, написанные в 
духе формальной генетики.

В работе наших биологов много недо
четов. Но важнейший из них заключает

ся в том, что они, стоя на почве прогрес
сивного учения Мичурина— Лысенко, при 
держиваяеь материалистических взглядов, 
не проявили смелости, не об’явили беспо
щадной борьбы рутине и реакционным 
идеям в преподавании биологии, в частно
сти в нашем университете.

Открытые заседания кафедр, лекторий, 
публичные собрания, сессии уделяли ма
ло внимания методологическим вопросам" в 
биологии.

Располагая довольно мощным издатель
ством, мы не удосужились издать труды 
Мичурина Лью ел ко или других советских 
прогрессивных биологов. Зато в течение 
2 — 3 лет готовили к печатанию книги 
ІПмальгаузена, об ем ом в 50 печатных лис
тов.

Несколько лет тому назад были переве
дены избранные главы из труда И. В. Ми
чурина «Принципы и методы труда». Од
нако «Сахелгами» не позаботился об их из
дании.

Надо включить в свои рабочие планы 
и сделать переводы трудов Тимирязева, 
Мичурина, Лысенко, произведения класси
ков марксизма по вопросам биологии, из
дать их в продолжение 1948— 1949  гг.

—  До сих пор,— заканчивает свой до
клад тов. Н. Кецховели,— на некоторых ка
федрах факультета в учебной и научно
нос л едов ателье кой работе основывались на 
программах и планах, пропитанных идея
ми менделизма-морганизма. Это наносило 
вред делу идеологического воспитания на
шего студенчества, наших кадров. Сего
дняшнее собрание явится началом ко
ренной перестройки в учебно - педаго
гической работе и научно - исследова
тельской деятельности университета.

*  *  ★

Выступившая в ирониях зав. кафедрой 
анатомии и физиологии растений тов. 
Н. Цханая рассказала о пропаганде мичу
ринского учения кафедрой.

—  Взгляды Тимирязева. Мичурина, Лы
сенко и их последователей изучаются у 
нас как на лекциях, так и во время прак
тических лабораторных работ. Много сде
лано в этом направлении и в  студенче
ских научных кружках.

Вне стен университета читались лек
ции и доклады для педагоге® городских 
и сельских школ, комсомольского актива, 
коллективов тбилисских фабрик и заво
дов.

Тов. Цхакая сообщила, что кафедра 
вносит поправки в программу в  со
ответствии с требовашшш передовой ма
те риалистичѳской науки, будет продолжать 
научно - исследовательскую работу в об
ласти мичуринской агробиологии.

Заведующий кафедрой зоологии беспоз
воночных цроф. Л  Каландадзе напомнил о 
борьбе, проводившейся против вейсмани
стов-моргай истов в Грузии, о дискуссиях, 
проведенных по этому вопросу в 1933 и в 
1540 годах.

—  Последователей Мичурина, —  гово
рит он, —  подавляющее большинство. Од
нако среди вас есть научные работники, 
не разделяющие материалистического уче
ния, а иногда выступающие против пере
довой науки.

К сожалению, тов. Л. Еалащадэѳ не 
назвал хотя бы одного из тех, кто пропо
ведует эти взгляды.

—  Как претворяется у нас в  жизнь,—  
продолжает тов. Каландадэе, —  учение 
Мичурина— Лысенко? К сожалению, не в 

больших масштабах. Было опубли
ковано несколько работ о вегетатив
ных гибридах, но в трудах универси
тета таких исследований вы не най
дете. Этот замечательный метод совершен
но не используется в таких отраслях, как 
виноградарство, плодоводство, лишь ча
стично применяется в отношении чая и 
субтропических культур. В этой области 
нам предстоит проделать большую работу.

Кафедра, которой я руковожу, подгото
вила план пропаганды мичуринского уче
ния. Будут прочитаны доклады об ито
гах сессии, о Мичурине, Лысенко, Тими
рязеве, Вильямсе. Начат пересмотр издап- 
ігьгх на грузинском языке учебников. До 
получения из Министерства высшего об
разования СССР новых программ будут 
предварительно пересмотрены существую
щие программы.

Тов. Каландадзе вносит предложение ор
ганизовать при музее биологического фа
культета уголок Мичурина, а в Музее 
Грузии —  выставку достижений грузин 
ских мичуринцев.

К чему приводят забвение принципа 
партийности в науке, идеологические ша
тания, продемонстрировал та собрании до
цент Г. Папалашвили, разделявший взгля
ды вейсманистов.

—  Первые мои работы о генетике пло
довой мушки и кролика, под влиянием' 
школы Серебровского и других, выполне
ны на основе учения Менделя— Моргана. 
—  заявил он. —  Но уже в 1 9 *6  году 
я доказывал несостоятельность метода так 
называемого инпухта (близкокровное раз- 
ведение) на животных и собранными фак
тическими данными вызвал трещину в 
формальной генетике.

Однако Г. Папалашвили эту «треіцнну» 
сам же постарался и заделать. В 1942 
году он написал диссертационную работу 
о генетике вольтипизма у тутового шел
копряда, которую защитил на Ученом со
вете Тбилисского университета. Получив 
отрицательную рецензию на эту диссерта
цию, данную его учителем— менделистом 
профессором Серебровским, он, по собствен
ному выражению, «опять начал разделять 
положения менделизма - морганизма», под
твердив это своим докладом на генетиче
ской конференции в 1947 году и некото
рыми работами, оставшимися в рукопи
сях.

Таким образом, в идеологической борь
бе Г. Папалашвили проявил беспринцип
ность.

Тов. Папалашвили осудил в своем вы
ступлении морганизм-вейсманизм как уче
ние реакционное и идеалистическое.

Академик тов. И. Бериташвили, опре
деляя свою позицию в отношении пробле
мы наследственности и ее изменчивости, 
заявил, что до доклада Т. Д. Лысенко он 
«абсолютно не интересовался этой про
блемой». По этому поводу ректор универ

ситета И. Кецховели совершенно спра
ведливо заметал, что своевременное зна
комство с трудами Мичурина, Лысенко и 
их последователей принесло бы большую 
пользу как самому И. Бериташвили, так 
и руководимой им кафедре физиологии.

Заявив, что его собственное мнение в 
общем согласуется с мнением академика 
Лысенко, И. Бериташвили, однако, основ
ную часть выступления посвятил защите 
своих взглядов, изложенных в книге «Об 
основных формах нервной и психонервной 
деятельности», раскритикованных в совет
ской печати.

В вопросе своего отношения к методоло
гии учения И. П. Павлова академик И. Бе- 
ритаіпвили дал путаньте раз’яснения.

—  Паучно - теоретическое и практиче
ское значение сессии,— сказал в своем вы
ступлении секретарь парткома университета 
тов. Г. Бахтадзе, —  заключается в том, 
что в борьбе двух диаметрально противопо
ложных по своим идеологическим и теоре
тическим позициям направлений блестя
щую победу одержало материалистическое, 
мичуринское учѳігие, создавшее новую 
эпоху в биологической пауке.

Наша задача— глубоко осознать круп
нейшее зиачепие этого события на биоло
гическом фропго и широко внедрить мичу
ринскую науку в научно-исследовательскую 
и педагогическую практику.

Говорят, что в нашем университете не 
было явяьгх антимичуринцев, что группа 
товарищей стояла на средней линии, не за
нимая определенной позиции. Они были и 
мичуринцами, и частично придерживались 
антимичурииоких взглядов. Но на этой шат
кой промежуточной позиции удержаться 
невозможно, о чем свидетельствует щпгмер 
с доцентом Г. Папалашвили, скатившимся 
к вейсманизму.

Допущены ошибки в некоторых рабо
тах, напечатанных в разное время в Тру
дах университета.

Ошибки научных работников порождены 
слабым знанием марксистско-ленинской тео
рии, положений диалектического материа
лизма. Факультетская партийная органи

зация недостаточно занималась их пропа
гандой.

До сих пор не было почти никакой свя
зи между кафедрой марксизма-ленинизма 
и другими кафедрами факультета.

Студент 5 курса факультета Я. Ахалая 
остановился на недостатках в преподава
нии мичуринского учения. На III курсе 
факультета читался предмет «Генетика по 
дарвинизму». Студентам преподносили уче
ние Менделя— Моргана и называли это 
почему-то дарвинизмом. Большинство ча
сов, предусмотренных программой, отведе
но формальной генетике. Молодые кадры 
биологической науки глубоко не знакоми
лись с учением преобразователя природы 
И. В. Мичурина.

Запущено идейно .  политическое воспи
тание студентов факультета. Некоторая 
часть их еще считает, что биологу нужно 
знать только свою отрасль науки.

Цроф. В. Гулисашвили отметил, что ме
тоды Мичурина и Лысешко недостаточно 
используются для выведения новых ра
стений, не проводятся опыты по получе
нию морозостойких еортов цитрусовых 
культур путем вегетативной гибридиза
ции.

—  Плохо обстоит дело и с популяри
зацией мичуринского учения среди наших 

биологов.
Профессор Л. Кэнчавели посвятил свое 

выступление важному вопросу применения
мичуринских методов в защите растений. Но 
речь его состояла преимущественно из обще
известных положений, не затрагивала кон
кретно борьбы двух направлений в биоло
гии.

Декан биологического факультета проф. 
А. Брегвадзе отметил, что программа по
генетике и селекции построена на основе 
Формальной генетики Вейсмана, Моргана, 
Менделя. Большие ошибки допущены в 
программах по общей биологии, зоологии 
беспозвоночных, экологии животных.
•» • • •

Заключительное слово тов. Кецховели 
посвятил практическим задачам, стоя
щим перед факультетом биологии и науч
но-преподавательскими кадрами всего 
университета.

—  Главное, каждый из нас должен по
пять,— говорит он,—что речь идет не об 
отдельных ошибках некоторых научных 
работников. Речь идет о двух направле
ниях в  идеологии' о науке в целом, о 
том, что сосуществование двух идеологий 
— материалистической и идеалистической 
недопустимо. В свете этого мы и долж
ны строить свою работу, вытравляя
решительно всякие следы реакци
онного учения вейсманизма-морганизма. 
Долг коммунистов— возглавить эту борьбу.

Деканат биологического факультета
стоял на об'октивистских позициях, - что 
неизбежно приводило к поощрению вейс
манизма-морганизма. Эго должен понять 
тов. Брегвадзе, пѳ сумевший в своем вы
ступлении дать глубокий анализ ошибок 
декапата. Профессор Л. Канчавелн высказал 
жалобу, что на сессии ничего не говори
ли о применении мичуринских методов в 
защите растений. Но нельзя же ждать 
рѳпопты па все случаи жизни. Паш долг— 
развивать материалистическое учепие в 
биологии, оказать действенную помощь 
сельскому хозяйству республики.

Задачи напги ясны: надо быстрее п 
полностью совершить перестройку, на
вести большевистский порядок в ирепо 
давании и в научной деятельности, ка 
этого требует наша партия.

Обсуждение вопроса о бывших 
итальянских колониях

В конце августа Советское правитель
ство поставило иеред правительствами 
США. Великобритании и Франции воирое 
о необходимости обсуждения в Совете 
Министров Иностранных Дел судьбы быв
ших итальянских колоний в соответствии 
с Мирным договором с Италией. Ввиду 
того, что правительства трех западных 
держав не дали определенного ответа на 
этот вопрос, Советское правительство на
правило 4 сентября правительствам 
США, Великобритании и Франции ноту, 
в которой предложило созвать Совет Ми
нистров Иностранных Дел до истечения 
предусмотренного Мирным договором сро
ка, т. е. до 15 сентября с. г ., чтобы 
рассмотреть вопрос о бывших итальян
ских колониях в порядке, установленном 
Мирным договором.

7 сентября правительство Великобрита
нии передало Советскому Послу в Дон- 
доно тов. Зарубину ответную ноту, в 
которой выразило согласие принять уча
стие в таком совещании Совета Мини
стров Иностранных Дел и предложило 
созвать его в Париже, не определив, од-  ̂
нако. срока созыва этого совещания.

Правительства США и Франции не 
дали пока ответа на ноту Советского 
правительства от 4 сентября.

8 сентября Советское ' правительство 
сообщило правительству Великобритании 
о своем согласии на созыв Совета Мини
стров Иностранных Дел в Париже и пред
ложило дату этого совещания—10 сентя
бря.

Аналогичное сообщение Советское пра
вительство направило правительствам 
США и Франции. (ТАСС).

Пресс-конференция у советского представителя 
в Союзном Совете для Японии

ТОКИО, 7 сентября. (ТАСС). Как со
общалось, 28 августа по требованию 
члена Союзного Совета для Японии от 
СССР было созвано специальное заседа- 
пиѳ Совета по вопросу о письме Макар- 
гура японскому премьеру Асида и указе 
японского правительства о запрещении 
рабочим и служащим государственных 
предприятий и учреждений забастовок и 
коллективных переговоров с предприни
мателями. На этом заседании Совета со
ветский представитель выступил с за
явлением, настаивая на отмене генера
лом Макартуром данной им в письме о 
22 июля директивы японскому прави
тельству о пересмотре закона о государ
ственной и общественной службе, а так
же на отмене изданного па основе этой 
директивы укала японского правитель
ства от 31 июля, как противоречащих 
решениям Дальневосточной Комиссии. Од- 
новоеменно генерал-майор Кисленко по
требовал прекращения реігрессивных мер 
против рабочих и служащих.

Об этом заседании Совета японской 
печатью был опубликован отчет в тен
денциозном виде, причем в первую оче
редь были подчеркнуты клеветнические 
по адресу Советского Союза выпады аме
риканского представителя, заявление же 
советского представителя до сих пор в 
большинстве японских газет не было 
опубликовано.

6 сентября Советской частью Союзно
го Совета была созвана пресс-конферен
ция, на которой присутствовало около 70 
японских и иностранных корреспондентов 
в Токио. Представитель советского пресс- 
бюро вручил корреспондентам текст за
явления генерала Кисленко, сделанного 
на заседании Совета 28  августа, и за
тем осветил ход обсуждения упомянутого 
вопроса на заседании Совета.

При этом было отмечено, что председа

тельствующий в Союзном Совете амери
канский представитель пытался оправ
дать грубое нарушение Макартуром ре
шений Дальневосточной Комиссии тем. 
что письмо последнего японскому премье
ру было не директивой, а всего лишь 
рекомендацией. В то же ьремя японское 
правительство в своем заявлении от 3 сен
тября продолжает утверждать обратное.

Далее было отмечено, что выступив
ший на заседании с критикой проводимых 
Макартуром мероприятий британский 
представитель в Совете Шоу спова под
твердил свою позицию в  интервью с 
корреспондентами 3 сентября, заявив, что 
запрещение рабочим и служащим прово
дить коллективные переговоры ведет к 
ограничению человеческих прав.

Несмотря та широкую волну протестов 
японских рабочих и служащих и их 
профсоюзных организаций против про
извольного ущемления их прав и не
смотря на сочувствие им со стороны 
общественного мнения как в  самой Япо
нии, так и за ее пределами, американ
ские оккупационные власти продолжают 
упорно проводить свою политику подав
ления деятельности демократических ор
ганизаций. Об этом свидетельствуют уси
лившиеся репрессии против рабочих и 
служащих и их профессиональных орга
низаций.

В заключение представитель советско
го пресобюро заявил, что позиция члена 
Союзного Совета от СССР остается неиз
менной. Эта позиция заключается в  том, 
что директива Макзртура японскому пра
вительству от 22 июля и указ японско
го правительства от 31 июля должны 
быть отменены, как противоречащие ре
шениям Дальневосточной Комиссии, и 
должны быть прекращены репрессии про
тив рабочих и служащих государе шей
ных предприятий и учреждений.

Японские профсоюзы возбудили судебное дело 
против премьер-министра Асида

ТОКИО, 8 сентября. (ТАСС). Как сооб
щает газета «Асахи», представители 16 
рабочих организаций, в том числе японско
го Конгресса производственных профсоюзов 
и Всеяпюиокого союза работников связи, 
возбудили судебное дело против премьер- 
министра Асида и других членов кабинета

по обвинению их в издании, в нарушение 
193-й статьи уголовного кодекса (эта ста
тья предусматривает, что должностные ли
ца не могут злоупотреблять своей властью. 
—  Ред.), правительственного приказа от 
31 июля о запрещении забастовок работ
ников правительственных и общественных 
учреждений.

На конгрессе британских 
тред-юнионов

МАРГЕТ, 8 сентября. (Спец. корр. 
ТАСС). .На вечернем заседании конгресса 
тред-юнионов 7  сентября продолжалось 
обсуждение резолюции об участии рабочих 
в контроле над национализированными от
раслями промышленности. Многие влия
тельные профсоюзы энергично поддержали 
эту резолюцию. Представитель геноовета 
Честер, решив, повидимому, что в таком 
случае прямо против резолюции выступить 
нельзя, заявил, что резолюция должна 
быть принята «с оговорками». Однако эти 
«оговорки* были направлены на то, чтобы 
свести на-нет сущ ество резолюции. Честер 
в заключение заявил, что резолюция с в я 
зы вает генсовет больше, чем ему этого 
хотелось бы, но добавил под иронический 
смех части делегатов, что генсовет готов 
принять резолюцию с «оговорками».

В  результате голосования резолюция бы
ла принята.

Выступивший затем представитель Аме- 
(риканской федерации тр уда~(А Ф Т ) Эдуард 
Волц всячески рекламировал «план М ар
шалла *  и нагло клеветал на Советский 
Союз и страны новой демократии.

Часть делегатов выражала протесты про
тив выступления представителя АФТ. Пра
вое большинство поддержало Волца.

Руководство конгресса продолжает ока
зы вать нажим и маневрировать с  целью 
снятия нежелательных для него резолю
ций. На вечернем заседании президиум 
об'явил, что ряд резолюций снят, в  том 
числе резолюция, внесенная шотландским 
союзом маляров, выражавшая неодобрение 
правительственной политике удаления ком
мунистов из государственного аппарата.

Продолжаются попытки принудить ооюз 
пекарей и союз табачников снять свои ре
золюции, которые, как известно, выража

е т  поддержку Всемирной федерации проф
со ю зо в  (ВФ П ). Резолюции все же оста
л и сь  в повестке дня, хотя, как полагают, 
правые элементы, преобладающие на кон
грессе, повидимому, провалят их.

Хотя об этом не было сделано никако

го официального заявления и не было да
но никакого раз’яснения, широко известно 
и уж е сообщалось в печати, что генсовет 
после целого ряда интриг и маневрирова

ния с целью помешать представителю ВФП 
Сайяну присутствовать на конгрессе в ка
честве братского делегата от ВФ П , 6 сен
тября, наконец, решил об’явить, что при
глашение ВФП  было «отправлено по недо
смотру*. Это равнозначно отмене пригла
шения.

М А Р ГЕ Т , 8 сентября. (Спец. корр. 
ТАСС). На утреннем заседании конгресса 
тред-юнионов в М аргете 8  сентября обсуж 
дался вопрос о  национализации ж елезоде
лательной и сталеплавильной промышлен
ности. Однако правым элементам удалось 
заставить конгресс капитулировать. Правые 
заявили, что резолюция, требующая немед
ленного принятия чрезвычайного закона о 
национализации, внесена «коммунистами» 
для того, чтобы поставить лейбористское 
правительство в «затруднительное положе-і 
нме».

Член генсовета и генеральный секретарь 
об'единенного союза рабочих железодела
тельной и сталеплавильной промышленно
сти Линкольн Эванс внес к резолюции по
правку," полностью отвергающую предложе
ние потребовать у правительства принятая 
специальных чрезвычайных мер и заявляю
щую о необходимости для правительства 
«осторожно подойти к решению судьбы 
этой важной и сложной отрасли промыш
ленности». После дискуссии конгресо по
давляющим большинством голосов откло
нил резолюцию и принял поправку. Высту
пая по поводу еж егодного отчета генсове- 
7а. представитель Об'единенного союза 
машиностроителей Бойд —  дел егат судо

строительного центра Белф аст —  заявил: 
«Правительство хочет принести в жертву 
будущ ее этой промышленности с  тем, что
бы умиротворить американский импе
риализм, который намерен чинить препят
ствия развитию нашей судостроительной 
прохУьпиленности».

Конгресс Международной ассоциации 
юристов-демократов

П РА ГА , 8  сентября. (ТА СС). Вчера на 
конгрессе Международной ассоциации юри
стов-демократов обсуж дался вопрос- о пра
вах человека. С большим докладом по 
этому вопросу выступил член советской 
делегации профессор Денисов. Член аме
риканской делегации генеральный сек р е
тарь американской гильдии юристов Поп- 
мер в своем выступлении указал, что в 
СШ А попираются самые элементарные че
ловеческие права и свобода американского 
парода и грубо нарушается конституция. 
Поппер предложил Международной ассоциа
ции юристов-демократов послать в США 
специальную комиссию для того, чтобы

она на м есте могла установить факты 
нарушения прав человека и широко инфор
мировала об этом международную обще
ственность.

Выступивший затем представитель демо
кратической Испании Диониоие на кон
кретных примерах показал, что в  фран
кистской Испании гостю дствует режим бес
правия и беззакония. Дионисие потребо
вал, чтобы Международная ассоциация 
юристов-демократов специально изучила бы 
вопрос о положении в франкистской Испа
нии и призвала бы организацию Об'единен
ных наций к ликвидации фашистского ре
жима в  Испании.
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Зяблевая пахота в  колхозе им. Кагановича селения Орджа, Ахалкалакского района.
Фото В. Черкасова.

Затягивают осеннюю пахоту
От нашего специального корреспондента

Цнорская дапппгно-тракторная станция 
должна подготовить почву для осеннего 
сева на площади 4 .1 0 0  гектаров и за
селять 300  гектаров.

Первые лги посевных работ показали, 
что* станция плохо подготовилась к осеннему 
севу. Большая часть тракторов выпущена 
в поле без предварительного осмотра, ма
шины не обеспечены запасными частями, 
труд трактористов не организован. В ре
зультате не выполняются дпеівные нор
мы пахоты.

В девятой тракторной бригаде, напри
мер, трактористы начинают пахоту поздно 
и рано ее кончают. Бригада не выполняет 
и половины дневного задания по вспашке. 
С большими огрехами и не на достаточную 
глубину произведена вспашка в колхозе 
селения Вакиря.

Тракторист Бокелігагвилп в колхозе се
ления Бодбисхеви недоброкачественно вспа
хал 3 гектара. Однако бригадир' колхоза и 
учетчик признали работу удовлетво
рительной. Составленный ими акт утвер

дил участковый агроном Гозалишвили, хб- 
тя он и не видел вспаханного участка.

В волхоѳе «Комунисти» селения Вакл- 
ри четыре трактора простояли весь день 
из-за отсутствия воды. В колхозе «Паперц- 
кали» еелмгоя Анага не .выделили арб 
для доставки горючего, вследствие чего 
два трактора не работали весь депь.

Часты простои тракторов и из-за отсут
ствия запасных частей. Трактор «НАТИ» 
простоял в колхозе «Глехис магалитя» це
лую неделю— печем было заменять испор
ченную деталь.

Мапшгно-тракторная станция имеет 11 
сеялок. Но у каждой из них нехватает по 
3— 4 диска.

Еще не все тракторные бригады переве
дены на ночную работу. На некоторых 
тракторах осветительные приспособления 
не установлены. А те, па которых они 
имеются, по ночам еще не работают.

Г. М А РТА Ш ВИ Л И .

Причины низких урожаев
От нашего корреспондента.

Телавский район из года в год не вы
полняет плана урожайности пшеницы. 
Причины этого заключаются в том, что 
многие колхозы грубо нарушают правила 
агротехники на пахоте, севе, плохо ухажи
вают за посевами.

Получение высокого урожая ѣ значи
тельной степени зависит от своевременной 
и хорошей подготовки почвы для сева. 
Между тем осенняя пахота в районе идет 
медленно. По плану в пятидневку надо 
пахать более 1.000 гектаров, а фактиче
ски осваивается одна треть этой площадо.

Совершенно неудовлетворительно ведет
ся пахота живой тягловой силой. Вместо 
300 плугов ежедневно на пахоте исполь
зуется не более 70 . Многие колхозы осен
няя посевная кампания застала врасплох 
—  не отремонтированы п л ут, не выделе
но нужное количество плугарей, не подго
товлены семена.

Колхоз «Мбцинаве» селения Акура дол
жен вспахать этой осенью свыше 400  гек
таров. Для выполнения этого задания 
ежедневно должны работать 16 плугов. 
Между тем колхоз только на-д нях присту
пил в  ремонту плутов.

Еще хуже в колхозе имени ІѴТП с’езда 
партии селения Пшавела. Осенняя пахота 
здесь ведется неорганизованно и медленно. 
Пз 600 гектаров пока вспахано около 100, 
да и то тракторами. Живой тягловой силой

В С А Н А Т О РИ И  «Ж О Э К В А Р А »  
НЕ ЗА БО Т Я Т СЯ  

ОБ О Т Д Ы Х А Ю Щ И Х

Санаторий «Жоэквара» —  одна из 
крупнейших здравниц Гагрского курорта. 
Сюда приезжают на отдых и лечение тру
дящиеся со всех уголков Советского Сою
за. По в санатории не созданы необходи
мые условия для полноценного отдыха 
трудящихся.

Редакция гагрской районной газеты 
л Большевик» недавно направила в «Жо- 
эквару» бригаду, которая подробно озна
комилась с постановкой обслуживания от
дыхающих. Итогам рейда бригады газе
та посвятила специальную страницу. В 
корреспонденции «Как в санатории встре
чают гостей» газета приводит справедли
вые жалобы отдыхающих: инженер-капи
тана т. Ммронюка, горного мастера т. Рах- 
матурива, педагога т. Ситак.

«Н а вокзале в Гагра нас никто 
не встретил, —  пишет тов. Миронкж.— 
Мы с женой добрались в санаторий 
только вечером. Регистратора уж е не 
было. Спали мы в кабинете дежурного 
врача. Д ва  дня у нас не было опреде
ленного места в столовой. Столько же 
времени мы не могли добиться приема 
у врача, а когда обратились к заведую 
щему отделением тов. Шаликашвили, то 
встретили невнимательное отношение и 
грубость».

Отдыхающие вполне справедливо жа
луются на тесноту в палатах. Большин
ство палат рассчитано да два человека, но 
сейчас в них помещается по четыре —  
пять человек. В  этих условиях, заме
чает газета, несколько палат пополь
зуется под жилье: две комнаты занимает 
главный врач санатория тов. Турюия, в 
отдельных комнатах живут массовик сана
тория тов. Попков и директор Гагрского 
отделения курортторга тов. Цобехяя.

Неудовлетворительно поставлено в  сана
тории культурное обслуживание отдыхаю
щих. В когнате отдыха, которая мало 
соответствует своему назначению, разме
щены... регистратор и паспортист.

Газета отмечает также слабую трудовую 
дисциплину среди персонала санатория.

Газета сделала, безусловно, полезное 
дело. Следует пожелать, чтобы она проя
вила должную настойчивость и добилась 
устранения выявленных недочетов.

Сигнахская районная газета «Колмеур- 
не» в отделе «Трибуна опыта» напечатала 
корреспонденцию: «Как добивается Байн- 
дурашвили высокого урожая зерновых». В 
ней речь идет о трактористе 9-й* трактор
ной бригады Ульяновской МТС тов. 
Р. Байндурашвили. Па полях, вспаханных 
его трактором, колхоз «Леігипис гзит» 
села Магаро получил по 16,2 центнера ^ер- 
па, а на отдельных участках— еще больше. 

Газета сообщает:
«Тов. Байндурашвили вспахал в про

шлом году 305 гектаров земли. Пахоту 
провел на высоком качественном уровне, 
на глубину 20 — 22 сантиметров и без 
огрехов. Образцово перепахал края участ
ков. После вспашки пробороновал участок 
я сам провел междурядный сев».

Далее в корреспонденции говорится о 
работе тракториста с комбайнером.

«Трактор его был прикреплен к комбай
ну известного комбайнера тов. Шаииіме- 
лашвили. С помощью тов. Байндурашви- 
ли тов. Шаишмелашвили без потерь убрал 
урожай с площади 275 гектаров, вместо 
250 по плану. Комбайнер тов. Шаишмела
швили и тракторист тов. Байндурашвили 
за период уборки урожая сэкономили 
400 килограммов горючего».

В Ульяновской МТС развернулось со
циалистическое соревнование. Включившись 
в него, тракторист той. Байндурашвили
добивается высоких показателей.

«К осенней пахоте он приступил 1 ав
густа. На 27 августа вспахал 200 гекта
ров земли и сэкономил 290 килограммов 
горючего. Пашет глубоко и без огрехов».

Если бы в этих материалах было боль
ше конкретности, они принесли бы пользу, 
ознакомили бы трактористов района о опы
том передовика. Но этого в материалах 
нет. Опыт знатного тракториста не пока
зан, перечислены лишь результаты его 
работы.

К столетию со дня рождения А. Казбеги

НА РОДИНЕ ПИСАТЕЛЯ

вопаіхано всего 2 гектара и на глубину 
лишь в 16— 18 сантиметров. При такой 
мелкой вспашке нельзя получить хороший 
урожай.

Колхоз затягивает также очистку семян. 
Дредседатель колхоза С. Ростомов вошел е 
ходатайством в отдел сельского хозяйства | 
исполкома районного Совета —  засеять 
озимый клин семенами пшеницы, содержа
щими до 45 процентов семян овса. Свое 
ходатайство он мотивировал тем, что в кол
хозе нехватает рабочих рук для очистки 
семенного фонда. Колхоз имени Берия се
ления Напареули выделил для тракторной 
пахоты участки, неудобные для работы 
машин, и тем самым затянул сроки под
готовки почвы.

Ряд колхозов не ведет никакой работы 
для повышения плодородия почвы, не удо
бряет землю, не очищает ее от камней, от 
кустарника. Так обстоит дело в колхозах: 
«1 мая» селения Саниоре, «Чвени имеди» 
селения Ванти, имели Махарадзе селения 
Караджала, имени Цхакая селезшя Напа
реули.

Плохо идет очистка семян. Доставленные 
в контрольную лабораторию из колхозов—  
им. Стаханова селения Цинандали, им. 
26 комиссаров селения Курдгелаури, селе
ния Руиспири семена очищены очень пло
хо и забракованы.

Л У Ч Ш Е  Р А С С К А З Ы В А Т Ь  ОБ  
О П Ы Т Е  П Е Р Е Д О В И К О В

Распространение опыта передовиков —  
одна из важнейших задач местных газет. 
Однако работа газет в этом направлении 
принесет пользу лишь в том случае, если 
она толково рассказывает, каким путем, 
какими методами работы добивается успе
хов передовик.

ПОМ О Щ Ь Д Е П У Т А Т А  Ш КО ЛЕ

Газета «Ахали Шираки» (Цителдкарой- 
ский район) в номере от 1 сентября расска
зала своим читателям о помощи депутата 
районного Совета тов. Д. Мамайашвили 
средней школе села Зомо-Мачхаашт в под- 
гото шее к новому учебному году.

«Как только закончился учебный год, 
тов. Мамайашвили осмотрел помещение 
школы, установил, в каком ремонте нуж
даются классные комнаты, учебный ин
вентарь и поставил вопрос о ремонте 
школы и инвентаря на обсуждение обще
го собрания колхозников».

Собрание горячо поддержало предложе
ние тов. Мамайашвили о помощи школе.

«Для ремонта школы колхоз выделил 
автомашину, арбы, столяров, 15 тысяч 
рублей деньгами, 1,5 кубометра леса и 
другие материалы. К новому учебному 
году было отремонтировано 20 классных 
комнат, 404 парты, столы и стулья».

При содействии депутата тов. Мамайа- 
пюили колхозники заготовили и подвозят 
школе 70 кубометров дров. .

Расширение Ленингорской электростанции
ЛЕНИНГ0РИ. (Наш корр.). В 1938 го

ду в Леяшнгори была построена гидроэлек
тростанция.

ГЭС давала лишь 18— 20 ісшоватт 
энергии, что не обеспечивало возросших 
потребностей районного центра.

Весной были начаты работы по рекон
струкции станции. Сейчас она успешно 
завершены.

После реконструкции мощность ГЭС 
увеличилась до 100 киловатт. Проведена 
линяя передачи, подвешен новый провод 
на протяжении 4 километров, произведен 
текущий ремонт канала, замелена турби
на.

В настоящее время станция обслужи
вает все организации и учреждения рай
она, промкомбинат, кинотеатр и шесть 
колхозов.

Производственный комбинат инвалидов
обувное и другие производства. Будут по
строены общежитие, столовая и клуб.

На строительство комбината ассигнован 
1 .000 .000  рублей.

БАТУМИ. (Наш корр.). Министерство со
циального обеспечения Аджарской АССР 
начало строить в Батуми учебно-производ
ственный комбинат для инвалидов. Комби
нат будет иметь трикотажное, мебельное,

КАЗБЕГИ. (Наш корр.). Казбеги —  ро
дина классика грузинской литературы 
Александра Казбеги.

В районе широко развернулась подго
товка к 100-летию со дня рождения пи
сателя. В парткабинете райкома партии, в 
сельских клубах и избах-читалыіях от
крыты выставки произведений А. Каз- 
беіи, материалов о его жизни а деятель
ности.

Лекторы райкома партии и отдела куль
турно - просветительных учреждений, 
представители сельской интеллигенции чи
тают в колхозах лекции и доклады о жиз
ни и творчестве А. Казбеги.

Большая работа ведется в районяом

музее им. А Казбеги* размешенном в доме, 
где жил писатель.

Музей готовит большую выставку, по 
священную жнзнн и деятельности писа
теля. Здесь будут представлены уникаль
ные документы и фотоснимки, рукописи 
произведений А. Казбеги.

К юбилейным дням капитально ремон
тируется помещние музея, благоустраи
вается его территория.

За последнее время проведены большие 
работы по благоустройству села Казбеги. 
Расширена главная улица, высажены 
хвойные и лиственные деревья, приведен 
в порядок сад. Скоро начнет работать гид
роэлектростанция.

В клубах и библиотеках
БАТУМП. (Наш корр.). В Батуми идет

деятельная подготовка к 100-летию со дня 
рождения А. Казбеги.

В публичной библиотеке имени А. Це
ретели открыта выставка, на которой 
широко представлены произведения А. Каз
беги на грузинском и русском языках, 
газетные и журнальные статьи о его твор

честве, фотоснимки и иллюстрации, а так
же списки рекомендуемой литературы.

На-днях открывается выставка в клубе 
имели Фабрициуса и в городской библио
теке. В клубах и на предприятиях города 
будут проведены доклады о жизни и твор
ческой деятельности писателя.

Подготовка к юбилею
КУТАИСИ. (Наш корр.). Трудящиеся го 

рода широко отмечают ІР0-летие со да
рождения А. Казбеги.

Приступила к работе городская юбилей
ная комиссия. В библиотеках, шкалах, 
клубах города организуются выставки о

к из ни и деятельности А. Казбеги, его па
мяти посвящаются литературные вечера.

В городском Доме пионеров, и школьни
ков юные литераторы готовят рукописный 
журнал, в который войдут их стихи, рас
сказы, очерки, посвященные А. Казбеги.

.Литературная летопись*4 № 6
Литературный музей Грузни подготовил 

к изданию очередпой 6-й номер сборника 
(«Литературная летопись»), посвященный 
А. Казбеги.

В сборник включен ряд не публико
вавшихся ранее материалов— монография 
писателя В. Барноъа «Александр Михай
лович Казбек», воспоминания родных и 
лиц, близко знавших А. Казбеги,— Е. Гу- 
душаури, Н. Тархшпивили, В. Магарадзе, 
Е. Ростом аш в или, статьи - публикации 
«Неопубликованные произведения А. Каз
беги» ученого секретаря музея И. Лола- 
пшили и «Неопубликованные письма 
А. Казбеги» научного сотрудника К. Ха- 
чиашвили. Будут помещены, также статьи 
«Суудеагческие годы А. Казбеги» И. Лола- 
швили и «Варианты повести «Пастырь» 
научного сотрудника Государственного му
зея Грузии Ш. Гозалишвили.

Произведения А. Казбеги 
на русском языке

И здательство «Заря Востока» выпускает 
двухтомник избранных произведений А. К аз
беги на русском языке.

В первый том входят «Хевисбери Гоча», 
«Элгудж а», «П астырь», «Элеонора», «П а
стушеокие воспоминания», переведенные 
Ф . Твалтвадзе и А. Кочетковым.

В клубе Союза советских писателей 
Г рузиіи состоялось чтение и обсуждение 
нового перевода глав романа «Пастырь».

В  обсуждении приняли участие писатели 
А. Абашели, А. Чейигвили, Р. Коркия, за
меститель главного редактора худож ествен
ного отдела издателъстеа «Заря Востока» 
Б. Ж генти, редактор двухтомника Д . Шен- 
гелая.

Выступавшие отмечали, что перевод сде
лан хорошо и очень близок к подлиннику.

Молодежь автозавода
От нашего кутаисского корреспондента

Из всех районов Грузия собралась сюда, 
на Кутаисский автозавод, пытливая и на
стойчивая в труде и учебе молодежь. Соб
ралась для того, чтобы принять участие в  
создании автомобильной промышленности 
Грузии, для того, чтобы освоить сложные 
и почетные профессии.

Многие ив молодых рабочих первых 
действующих цехов автозавода окончили 
ремесленные училища, некоторые прошли 
учебу на Горьковском и Московском авто
мобильных заводах, часть получила квали
фикацию здесь же, на месте. Вчерашние 
юноши-колхоз пики полюбили производ
ство, породнились с ним.

В действующих цехах завода в настоя
щее віремя работает более тысячи молодых 
рабочих. Молодежь —  во всех цехах, всю
ду показывает пример энергичного труда.

Штамповочный цех. Здесь 155 молодых 
рабочих. Они уже изготовляют первые ча
сти автомашины. На весь заа>д прослави
лась работающая в этом цехе бригада 
3. Нупубидзе, в которой 15 комсомольцев.

Торговля и местные Советы
Неустанная забота нашей партии и лично 

товарища Сталина об улучшении матери
ального благосостояния трудящихся, о  снаб
жении населения необходимыми ему това
рами, развертывании торговли, постановле
ния правительства об увеличении производ
ства и улучшении ассортимента изделий 
легкой и вкусовой промышленности наряду 
с решениями февральского Пленума ЦК 
ВК П (б) являются твердой основой, на ко 
торой должно быть создано изобилие про
дуктов и товаров.

За истекший период 1948 года вопросы 
усиления товарооборота и орган из ад ни тор
говли неоднократно обсуж дались руководя
щими органами Грузинской ССР. Отметив 
сущ ественные недочеты в работе торгую
щих организаций, они дали указания с це
лью устранить эти недочеты, развернуть, 
как можно шире торговлю и в городе, и в 
деревне.

Д ля того, чтобы решить поставленные за
дачи, необходимо, прежде всего, знать осо
бенности каж дого района, его экономику,
потребности, вкусы и покупательную спо
собность населения.

В условиях Грузии, больше чем в какой- 
либой другой республике, крае и области 
Союза С С Р, учет особенностей каждого 
района, всего многообразия спроса населе
ния на товары, имеет огромное значение. 
Можно ли сравнивать, например, требования 
населения районов субтропических культур 
и районов виноградарско-винодельческих с 
требованиями населения горных и высоко
горных районов? Особенности районов надо 
изучать самым тщательным образом* чтобы 
на этой основе планировать а разверты
вать торговлю.

В  этом дел е большую роль играют мест
ные Советы. Без их участия в планировании 
товарооборота и завоза товаров в отдель
ные районы, без их воздействия на торгую
щие организации, на местную и районную 
промышленность, промысловую и потреби
тельскую  кооперации трудно обеспечить 
подлинное .развертывание торговли. Необхо. 
димо, чтобы местные Советы постоянно за

нимались вопросами товарооборота в райо
не, освоения выделенных торгующим орга
низациям товарных фондов, завозом необхо
димых товаров, организацией торговля эти
ми товарами и, в особенности, вопросом 
расширения и размещения предприятий как 
стационарной, так н разносно-развозной тор
говли.

Итоги первого полугодия показывают, 
.что местные Советы далеко не во  всех рай
онах уделяю т должное внимание этим во
просам. Так, Аджарская А С С Р, Ю го-Осе
тинская автономная область н ряд районов 
с повышенной денежной доходностью, в том 
числе— М ахарадзевский, Гегечхорский, Зуг- 
дидский и Горийский,— не выполнили плана 
товарооборота во втором квартале при на
личии значительных излишков товарных 
запасов. Это говорит о  том, что некоторые 
товары, завезенные в эти районы, не соот
ветствовали потребностям и вкусам потре
бителя, что местные Советы не принимали 
мер воздействия на торгующие организа
ции, чтобы они завозили в районы такие 
товары, на которые население предъявляет 
спрос. В  ряде районов торговля товарами, 
которыми склады  и магазины обеспечены в 
достаточном количестве (галантерея, винно- 
водочные и табачные изделия, пиво, безал
когольные напитки, мороженое, парфюме
рия), развертывается все еще слабо, а Со
веты  городов Сталинири, Кутаиси, Поти, 
Гурдж аани, Телави не уделяю т этому во
просу долж ного внимания.

В ряде районов, в частности, на курортах 
Абхазии и Аджарии, у торгующих органи
заций скопились значительные излишки 
швейных изделий, трикотажа и обуви, но 
в магазинах не было летнего ассортимента 
этих товаров— маек, трусов, спортивной лет
ней обуви и т. д.

М естные Советы,' за редким исключением, 
мало знимаются вопросами правильного раз
мещения торговой сети в районе, городе, 
рабочем поселке, в деревне. Магазины за
частую открываются там, где освободится 
то или иное помещение. Палатки строятся 
на первом попавшемся незанятом участке. 
Н едостаточно развернута торговая сеть на

селе н, в особенности, в глубинных пунк
тах.

М естные Советы должны обеспечить пра
вильное распределение тортовой сети: ма
газины, палатки, ларьки, столовые надо 
открывать в тех местах, где это наиболее 
удобно для населения.

Слабо развита на местах разносная и 
развозная торговля. Часты случаи обмана, 
обвеса и обсчета потребителей. Наблюда
ются, особенно на предприятиях общ ествен
ного питания, факты бесфактурной торгов
ли. Организация продажи товаров, учет 
нуж д, запросов, тре<5овгни^ потребителя 
все еще не поставлены на должную высоту. 
Не все  еще работники торговли научились 
торговать культурно.

В се  это свидетельствует о недостаточном 
контроле на местах над работой торгующих 
организаций. М естные Советы должны взять 
под неослабный контроль их работу, работу 
каж дого торгового предприятия в от
дельности, вовлекая в это дело общ ествен
ность.

Необходимо восстановить при каждом 
местном Совете постоянные комиссии по 
торговле, оживить, улучшить их деятель
ность. Надо, чтобы вопросы торговли чаще 
обсуж дались на сессиях Советов и засе
даниях исполкома.

Советы смогут руководить торговлей у с 
пешно л и т ь  тогда, когда это руководство 
будет деловым, распространится на каждую 
торгующую организацию, магазин, предприя
тие общественного питания, когда будут 
тщ ательно учитываться местные условия. 
С другой стороны, должно быть раз и на
всегда покончено с продолжающейся в не
которых районах практикой использования 
работников торговли не по назначению. Не
смотря на то, что эта практика решительно 
осуж дена, в Тбилисском, Ц хакзевском, Тки- 
бульском, Боржомском и других районах 
заведующие торговыми отделами были ис
пользованы продолжительное время на дру
гой работе и не выполняли своих прямых 
обязанностей.

Местные Советы призваны сыграть огром
ную роль в расширении товарооборота, во
влекая в него нужные населению изделия, 
производимые из местного сырья. Они 
должны проявить подлинно большевистскую 
инициативу и настойчивость в расширении 
производства товаров широкого потреблении

н продуктов местной, в особенности район
ной, промышленностью и кооперацией.

М еж ду тем, в первом полугодии как ме
стная и районная промышленность, так и
промысловая кооперация недодали торгую
щим организациям товаров широкого потреб
ления свыше чем на 28.000.000 рублей. Это 
говорит о недостаточном внимании местных 
Советов к такому серьезному вопросу, как 
вовлечение в товарооборот дополнительных 
товарных ресурсов. '

Во многих районах предметы широкого 
потребления зачастую делаются из привоз
ного сырья, в то  время как значительные и 
разнообразные источники местного сырья не 
используются. В Абхазии и Аджарии, бога
ты х ценными породами дерева (самшит, эвка
липт, красное дерево, орех, бамбук), все 
еще очень слабо развито производство т а 
ких изделий, как портсигары, трубки, шах
маты, шашки, нарды и т. п. Не налажено 
еще полностью производство местных су
кон, башлыков, ковров, паласов (джеджи- 
мы), чесучи, керамики. Необходимо, чтобы 
местные Советы по-настоящему взялись за 
расширение производства товаров широко
го потребления, быстрее восстановили бы

лую  славу наших кустарных промыслов. 
Каждый район в состоянии наладить у себя 
производство предметов первой необходи
мости домашнего обихода, особенно това
ров, на которые большой спрос пред’явля- 
ют крестьяне.

В  вовлечении в  товарооборот местных то 
варных ресурсов, в улучшении снабжения 
городского населения большую роль долж
на играть кооперативная торговля в городах 
и рабочих поселках путем закупок излиш
ков сельскохозяйственны х продуктов, В 
первом полугодии кооперация перевыпол
нила планы закупки. Но задание по закупке 
таких основных продуктов, как мясо, пти
ца, животные жиры, овощи и фрукты, зна
чительно недовыполнено. В  связи с этим, 
кооперацией не выполняются планы товаро
оборота в городах. Необходимо, чтобы ме
стные Советы вплотную занялись вопроса- 

| ми кооперативной торговли, оказали бы дей- 
ственную  по**ощь Цекавшири в закупке из- 

I лишков сельскохозяйственных продуктов, 
I в расширении на этой основе кооперативной 

торговли в городах и рабочих поселках.
Немаловажную роль в снабжении город

ского населения сельскохозяйственными 
продуктами призвана сыграть колхозная

торговля. В  Грузин насчитывается 153 кол
хозных рынка. Там, где местные Советы 
постоянно занимаются вопросами колхозной 
торговли, как, например, в Сухуми и Поти, 
колхозные рынки благоустроены, увеличи
вается завоз на них продуктов. В  других 
городах— Кутаиси, Гори, Ц хакая, в неко
торых районах Тбилиси (Кировский, Орджо- 
никидзевский) местные Советы не уделяют 
внимания благоустройству колхозных рын
ков, не используют отпущенных на это 
средств, не выделяют строительных мате
риалов. В  результате— рынки здесь остают
ся  недостаточно благоустроенными.

Несмотря на решение правительства о воз
врате колхозным рынкам ранее принадлежа
вших им торговых помещений, взятых у них 
в период войны, в ряде городов эти поме
щения до сих пор не возвращены. В  городе 
Ц хакая павильон, возвращенный п осле,вой
ны колхозному рынку и капитально им от
ремонтированный, вновь отобран. Дом кол
хозника в Кутаиси используется не по на
значению.

Важнейшая задача местных Советов — 
обеспечить выполнение плана товарообо
рота в районе, широко вовлечь в товаро
оборот местные товарные ресурсы.

Полугодовой план товарооборота выпол
нен в нашей республике на 100,3 процента. 
Но есть  отстающие районы. Во втором 
квартале 29 районов и городов задания по 
развертыванию торговли не выполнили.

М естные Советы и органы Министерства 
торговли на местах обязаны приложить все 
усилия к тому, чтобы месячные, кварталь
ные и годовые планы товарооборота безус
ловно выполнялись как в целом республи
кой, районом или городом, так и каждой 
торгующей организацией и предприятием в 
отдельности.

Надо добиться, чтобы в  товарооборот бы
ло вовлечено возможно большее количество 
местных товарных ресурсов, чтобы потреби
тель лучш е обслуживался, чтобы было обес
печено дальнейшее расширение, правиль
ное размещение торговой сети. У  нас на
лицо все  возможности развернуть еще шире 
советскую  торговлю. Эти возможности надо 
использовать полностью.

С. А Р О Б Е Л И Д З Е , 
министр торговли Грузинской ССР.

Бригада выполняет задания на 180— 200 
процентов.

В этом цехе много сложных станков. 
Одним из наиболее ответственных среди 
них умело управляет молодой токарь 
3. Джаи хотел и. Он проходил обучение на 
Московском автозаводе, овладел избран
ной профессией и теперь дает продукцию 
высокого качества.

С уважением говорят на заводе о стар
шем мастере Отари Бочоидзе. Еще совсем 
недавно, в 1945 году, он окончил Кутаис
ский автомеханичес.кий техникум. Для по
вышения квалификации его направили па 
Горьковским автозавод. Сейчас он успеш
но руководит сменой, выращивает новое 
рабочее пополнение.

Механосборочный цех —  самый боль
шой на заводе. Здесь до 1 .500  различных 
станков. Вскоре прибавится еще до 300 
станков. Здесь будет работать главный 
конвейер.

Молодые рабочие цеха все глубже ос
ваивают порученное им дело. Бригада ма
стера Г. Хазарадзе проявила хорошие зна
ния и большую инициативу. Молодой ра
бочий бригады Ш. Кутателадзе, занятый 
сборкой под’емных механизмов, в 1947 
году пришел из колхоза на завод, после 
этого прошел учебу в Москве и сейчас 
является одним из передовиков производ
ства.

В инструментальном цехе широко из
вестны братья Шота и Вахтанг Берия. Они 
недавно приехали из Абхазии. Шота изу
чил слесарное дело, собирает сложные ча
сти автомобиля, Вахтанг стал токарем. 
Средний их показатель —  полторы-две 
нормы в день.

Таких примеров быстрого производствен
ного роста автозаводской молодежи— много.

Но нужно отметить, что эта молодежь 
не всегда получает необходимую поддержку 
и помощь в работе.

Токарь Г. Дугладзе после отпуска дол
гое время ходил без дела, затем ушел с 
производства. Фрезеровщик инструменталь
ного цеха 3. Квишкадзе в июне работал 
только шесть дней, а все остальное вре
мя иѳ был обеспечен работой. В июне 
стропальщик Г. Джавахадзе только 10 
дней был загружен работой.

Не изжита еще текучесть среди рабочей 
молодежи. Причины ее надо искать в том, 
что на заводе не. стоит на должной высо
те политико-воспитательная и культурная 
работа. Давно не проводятся слеты моло
дых стахановцев. Немало непорядков в 
общежитиях: красные утолки в большин
стве случаев закрыты, в комнатах нет не
обходимого инвентаря. Слабо работает с 
молодежью комсомольская организация за
вода.

Подготовка и воспитание молодых рабо
чих кадров автозавода —  дело большой 
важности. Оно должно быть в центре вни
мания партийной организации и дирекции 
завода, в центре внимания всей Кутаис
ской партийной организации.

М. ГВЕЛ ЕС И А Н И .



Кризис правительства во Франции 
продолжается

ПАРИЖ, Я сентября. (ТАСС). Как пере
м ет агентство Франс пресс, президент 
республики Ориоль вел переговоры с вігае- 
председателем партии радикал-социалистов

Анри Кэй относительно сформирования 
последним правительства. Кэй обешал дать 
ответ 9 сентября.

Заявление французской 
коммунистической партии

ПАРИЖ, 8 сентября. (ТА<Х). Газета 
«Юмлните» онубликовала следующее заяв
ление французской коммунистической пар
тии:

В условиях, создавшихся в связи с от
ставкой правительства Шумана, француз
ская коммунистическая партия, возобнов
ляя свои предыдущие заявления, вновь 
утверждает, что она готова взять на себя

по праву принадлежащую ей ответствен
ность в правительстве демократического 
единства с целью проведения политики, не
обходимой для экономического и финансово
го восстановления, для обеспечения роста 
покупательной способности рабочего класса 
и трудящихся масс в целом, для обеспече
ния национальной независимости, защиты 
республики и построения мира.

З а  п р ав и тел ьств о  д ем о к р ати ч еск о го
еди н ства

ПАРИЖ. 9 сентября. (ТАСС). Как пе
редает агентство Франс пресс, очередное 
заседание бюро ВКТ (Всеобщая конфеде
рация труда) было посвягаено, главным 
образом, начавшемуся 7 сентября прави
тельственному кризису.

В коммюнике, опубликованном после 
окончания заседания, бюро ВКТ констати
рует все возрастающую опшояипню на
родных масс ре акпионной политике в 
призывает всех трудящихся об’единиться 
с тем, чтобы таким путем добиться соз
дания правительства демократического 
единства, которое обеспечило бы выпол

нение требований рабочего класса п ол- 
вободило бы Фралпию от опеки иностран
ных капиталистических трестов.

Бюро ВКТ убеждено в том. что демо
кратия могла и должна быть осуществле
на на основе такой правительственной 
программы, в основу которой положена 
программа национального совета сопро
тивления.

Кроме того, бюро ВКТ полностью под
держивает сформулированные ранее тре
бования. относящиеся к заработной пла
те, и с удовлетворением констатирует 
непрерывный рост могучего обви ни 
тельного движения в стране.

,Стачки во Франции и в Алжире
ПАРИЖ, 8 сентября. (ТАСС). По со

общению агентства Франс пресс, об’еди- 
нение алжирских сельскохозяйственных 
профсоюзов, примыкающих к ВКТ, при
звало своих членов об'явить забастовку 
8  сентября.

Рабочие газовых заводов и электро
станций города Константина (Алжир) ре
шили провести получасовую забастовку. 
Они требуют выполнения декрета от 5 
июня 1947  года об уравнении заработ
ной платы грудящихся Алжира с соответ
ствующими категориями трудящихся 
метрополии, а также повышения зара
ботной платы, расирострапения на Алжир

системы социального обеспечения и об
разования демократического правитель
ства.

Рабочие-металлисты Ла Рошели, Ла 
Паллиса и .Титре (департамент Нижняя 
Шаронта) продолжали вчера забастовку, 
начатую 3 сентября. На многих пред
приятиях Ла Рошели и Ла Паллиса рп 
бочие также прекратили работу.

Персонал предприятий «Комите до 
форж» в  городе Одэнкур (департамент 
Нор) об'явил забастовку в знак протеста 
против антирабочей политики француз
ского правительства.

Бои в Македонии 
и Эпире

В ФЕССА ЛИ И  ИНИЦИАТИВА 
П О ЛН О С ТЬЮ  В Р У К А Х

д е м о к р а т и ч е с к о й  а р м и и

АФИ Н Ы , 8 сентября. (ТА СС). В  М аке
донии, где королевские войска более д еся 
ти дней ведут наступление против укреп
ленных позиций Демократической армии на 
горах'. Вернон, Кайма-кчалан, Дэена,— поло
жение без перемен. В сводках афинского 
генерального штаба и сообщениях с это
го участка фронта последние дни все вре
мя повторяются фразы: «Отбиты яростные 
контратаки противника», «Наши части не
сколько улучшили свои позиции».

В Эпире бои идут в  Погоне и на горах 
Суляон. Королевские войска пытаются с 
трех сторон подойти к укрепленным пози
циям Демократической армии в районе го 
ры Мургана. Против этой партизанской 
крепости уж е предпринимались ранее два 
крупных наступления, но оба они провали
лись, несмотря на большие потери насту
павших. В  Фессалии инициатива полностью 
находится в руках командования Демокра
тической армии.

5 сентября части Демократической армии 
атаковали город Тирнавос, важный узел на 
дороге Лариса— Козами, а такж е город 
Элассон. 6 сентября было опубликовано 
шаблонное сообщение, будто несколько 
партизан атаковало внешние посты города 
Тирнавос, а «диверсанты», находившиеся 
внутри города, взорвали несколько зданий. 
О днако из опубликованных вчера сообще
ний газетных репортеров выяснилось, что в 
рейде на Тирнавос участвовали три парти
занские бригады под общим командованием 
Бантеку, а такж е кавалерийский отряд; 
что партизаны окружили гарнизон в казар
мах, заняли весь город и удерживали его 
до утра. Подкрепление, посланное гарни
зону из Ларисы, нарвалось на мины и за
сады и не прибыло во-время. К партиза
нам присоединились 70 жителей города._

Одновременно произошел крупный бон в 
районе Агья между кавалерийской брига
дой Демократической армии под командо
ванием Стефоза и моторизованной королев
ской частью.

т к и / і и г и
М А Ш И Н Ы . В Е Д У Щ И Е  С Ч Е Т темы

Заседание ком итета  по вопросам аграрной политики 
при немецком Народном совете

БЕРЛИН, 9 сентября. (ТАСС). Комитет 
по вопросам аграрий политики при не
мецком Наротном совете избрал на своем 
первом заседании вице-председателя не
мецкой экономической комиссии Штейдле 
(ХДС) —  Христиане ко -  демократический 
союз — председателем, а генерального 
секретаря об'единения крестьянской вза
имопомощи Фивега заместителем председа
теля комитета. Штейдле поставил перед 
комитетом задачу разработать принципы 
ебтегерманской прогресгивной аграрной 
политики, с учетом в особенности опыта.

накопленного в странах народной земо- 
кратии. Далее комитет констатировал, что 
успехи, достигнутые сельским хозяйством 
советской оккупационной зоны, служат 
доказательством того, что новый путь, 
на который вступило крестьянство со
ветской оккупационной зоны Германии в 
результате проведения земельной рефор
мы. является правильным і  что меро
приятия по развитию сельского хозяйства 
полностью гарантируют постепенное 
улучшение снабжения населения.

Секретны й сговор о  торговле 
и тарифах в Ж еневе

ЛОНДОН, 8 сентября. (ТАОС). Как пере
дает агентство Рейтер из Женевы, 15 из 
22 представителей стран, которые вели 
7 сентября секретные переговоры в Женеве 
по вопросам торговли и тарифов, одобрили 
текст многостороннего договора, по которо
му на Западную Германию будет распро
странен принцип наибольшего благоприят

ствования. Договор был одобрен, несмотря 
на решительные возражения представите
ля Чехословакии, который покинул зал 
заседания в  момент голосования. Предста
вители Австралии. Повой Зеландии и Ки
тая требовали, чтобы принцип наибольше
го благоприятствования не был распростра
нен на Японию.

Шведские га зе ты  о намерении США превратить Англию 
в военный арсенал

СТОКГОЛЬМ, 8 сентября. (ТАОС). Кор- 
респонзенты газет «Сгокгодьмс-тиднинтен» 
и «Смоска даібладѳт» сообщают из Лон
дона, что в последнее время страны, под
писавшие «план Маршалла», все больше 
и больше убеждаются в том, что этот 
«план» ставит перед собой не экономиче
ские, а военные цели.

Как передает корреспондент «Огокгольме- 
тндшшген», США намерены превратить

Англию в свой военный арсенал. Тзрриман 
также считает, что Франция должна ис
пользовать третью часть «помощи» по 
«плану Маршалла» для приобретения воен
ных материалов из США или Англии. При 
этом предполагают, что США будут сами 
рассчитываться с Англией за поставки 
оружия Франции, причем теми долларами, 
которые первоначально предполагалось 
дать Франции для восстановления ее эко
номики.

Новая греческая провокация 
на албанской границе

ТИРАНА. 8 сентября. (ТАСС). Албан
ское телеграфное агентство передает со
общение Дпрекпии информации о зло
дейском нападении греческих монархо- 
Фашистов 6 сентября на деревню Косо
вица (округ Аргирокасгрон), во время 
которого греческий самолет сбросил 12 
бомб, причинивших разрушения. Имеют
ся жертвы среди гражданского населе
ния.

Т У Э С  насчитывает в городе десятки тысяч абонентов, потребляющих большое 
количество электроэнергии.

Безошибочно учесть расход электричества в домах, установить, каким абонен
том, какая оплата произведена,— кропотливое дело.

Большую помощь в этом Т У Э С ’у оказывает Тбилисская фабрика механизиро
ванного счета. Сюда ежедневно поступает свыше 4.000 абонентских документов.

В трех небольших комнатах фабрики два типа машин подсчитывают цифровые 
данные. Счетно-вычислительные машины типа малой механизации, напоминающие по 
внешнему виду пишущие машинки, производят все четыре арифметические действия. 
Комплект счетно-аналитических машин типа полной механизации обрабатывает до ку
менты и подводит нужный итог.

В каждом комплекте— три машины: перфоратор, переводящий цифры на особый 
картон (перфокарту), сортировочная машина, группирующая перфокарты для третьей 
машины —  табулятора, которая печатает и подводит итоги.

Фабрика обслуж ивает не только Т У Э С . Ее заказчиками являются такж е Тбилис
ский тр ест общ ественного питания, Хлебторг, торговые организации города. На об ув
ной фабрике имени Берия и промтоварной базе Ц  екав шири фабрика механизированного 
счета открыла свои филиалы. Некоторые организации, как, например. Грузинскую 
контору Легсбыта, фабрика обслуживает счетно-вычислительными машинами па месте.

В этом году производственный план фабрики на 20  процентов превышает про
шлогодний и превысил довоенный.

На снимке: закладка в табулятор карточек для подсчета.
Ф ото В . Тархова.

Похороны 
Эдуарда Бенеша

ПРАГА. 8 сентября. (ТАСС). С е т в я  
состоялись государственные похороны 
бывшего президента Чехословацкой рес
публики доктора Эдуарда Бекепта. У гро
ба покойного, установленного в пантеоне 
Национального музея на площади Вацла
ва. собрались близкие и друзья. На по
хороны прибыли президент Чехословакии 
Клемент Готвальд, члены правительства, 
члены Национального собрания, послы в 
посланники иностранных государств, 
представители общественности.

Сотни тысяч жителей Праги собрались 
на площади Вапла/ва и прилетающих 
у.типах, чтобы отдать последний долг 
человеку, которому принадлежат большие 
заслуги в национальном освобождении 
Чехословакии.

От имени правительства надгробную 
речь произнес премьер-министр Эапотоп- 
кий.

Затем гроб с телом Бенеша был выне
сен из здания музея. За гробом шли чле
ны чехословацкого правительства, депу
таты парламента, члены дипломатическо
го корпуса, представители общественно
сти. части чехословацкой армии, отряды 
рабочей милиции. Похоронная процессия 
проследовала по площади Вацлава и дру
гим улипам до самых окраин Праги. От
сюда прах Эдѵарда Бенеша был перевезен 
в Сезимово Усти, где состоится погребе
ние.

Цены на вина, коньяки 
и шампанское снижены

По приказу Министерства торговли СССР, 
с сегодняш него дня единые государственные 
розничные пены на виноградные и плодо
ягодные вяна, коньяки и шампанское сни- 
жетаы.

Вияогралные вина во всех магазинах бу
дут продаваться на 10 процентов дешевле, 
чем раньше, коньяки— на 15 процентов, шам
панское— на 33 процеігга. Ц ены на креплен
ные вина «Б укет Абхазии» н «Изабелла» 
снижаются почти наполовину.

Осенние цветы
В цветочные магазины треста Горвелея- 

ггрой начали поступать осенние цветы. М а
газины заполнены белыми, розовыми, сире
невыми я фиолетовыми астрами, пунцовыми 
георгинами, разноцветными пиниями. В  бли
жайшее время появятся хризантемы и дуб 
ки.

Через каж дые два дня магазины получа
ют из Дигомского, Дидубийекого и Дилис- 
ского питомников свежие цветы. В  этом го
д у  их выращено очень много.

Площадь питомников, отведенная под 
астры, георгины и хризантемы, увеличена 
на 1 гектар.

Студенческий джаз
После летнего перерыва начались репе

тиции студенческого джазоркестра М еди
цинского института.

В прошлом году дж аз дал свыше 40 кон
цертов в Большом зале консерватория, в 
театре имени Марджанишвили, в клубе 
имени Ворошилова, в  других клубах.

Сейчас дж азоркестр пополнен новыми 
музыкантами. В конце сентября он даст 
первый открытый концерт.

ЛЕЗВИИ НЕТ...
Сотни мелочей нужны человеку в повсе

дневной жизни, мелочей, без которых нель
зя обойтись.

Обеспечить ш  население— обязанность 
предприятий, выпускающих товары широко, 
го потребления, и предприятий торговли, 
призванных продвигать эти товары к по
требителю.

Но бывает и так, что фабрики и заводы, 
предприятия промысловой кооперации вы
пускают в достаточном количестве нужные 
населению товары широкого потребления, 
а в магазинах их нет. Нередко в продаже 
как раз не видно наиболее необходимых 
предметов, которые и потребитель, и про
давцы относят к категории «мелочей».

Вот, к примеру, лезвия для безопасных 
бритв. Очень дешевый товар.— мелочь. А 
попробуйте найти его  в магазинах Тби.ттор. 
га или Тбилисского центрального универ
мага.

Во всех магазинах покупатель, спраши
вающий лезвие, получает обычный ответ:

— Лезвий нет и когда будут, —  неизве
стно...

Одному настойчивому покупателю уд», 
лось выяснить, что лезвий нет потому, что 
«их еще не положено получать»—

Многие тбилисцы имрктг фотоаппараты, 
снимают, но не видят результатов своего 
труда по той причине, что в магазинах нет 
проявителя, фиксажа, фотобумаги. Продав
цы предлагают фотолюбителям подождать, 
пока все необходимое появится в продаже...

От светлого пиджака оторвалась пугови
ца. Дома подходящей не нашлось, и за нею 
обратились в магазин. Там вместо нужной 
белой пуговицы предложили черную, ко
торая тож е, кстати сказать, не блещ ет от
делкой.

—  Белы х ггуговиц,— заявляю т продавцы,— 
в пволаже нет...

Лезвия, фотопринадлежности, хорошие 
пуговицы, многое другое— это мелочи, сбра
сываемые со счетов иными руководителями 
торговых предприятий: «без них меньше
хлопот»...

Эти руководители не видят за дифрами 
плана нужд и требований потребителя. Не 
учитывают они и того, что и «мелочи» не 
малой суммой могут войти в товарооборот.

Те, кому доверена торговля, долтктш 
лучше изучать спрос и интересы покупате
ля, уделять больше внимания его запросам. 
Д аж е в том случае, если речь идет о  так 
называемых «мелочах». И они должны обя
зательно вклю чаться в торговые планы.

К . М А С Х У Л И Я .

В США бастую т моряки, рабочие нефтеперегонных 
заводов, шоферы

Н ЬЮ -Й О РК . 8  сентября. (ТА С С). В  про
исходящих в  настоящ ее время забастовках 
участвую т 58  ты сяч рабочих, из них 28 ты 
сяч грузчиков и моряков— членов профсо
юзов, входящ их в К онгресс производствен
ных профсоюзов (К П П )— на западном по
бережье. 16 тысяч рабочих (К П П ) на неф
теперегонных заводах в Калифорнии и 
14.000 шоферов грузовых автомобилей— 
членов профсоюзов, входящ их в  Американ
скую  федерацию труда (А Ф Т )—® Нью- 
Йорке и Н ью-Джерси. Забастовка на мор
ском транспорте западного побережья при
остановила доставку почти 60  процентов 
продовольствия на Гавайские острова, а 
такж е 8 0  процентов поставок для амери
канских вооруженных стал в Тихом океане, 
на А ляске и на Дальнем Востоке.

^Руководители бастующ их профсоюзов от
клонили требование военных властей уда
лить бастующ их с  судов.

По сообщениям печати, представитель 
правительственной «служ бы посредниче
ства» Марголис заявил, что все его  по
пытки достигнуть соглаш ения между ба

стующими и судоходными компаниями про
вялились. Судовые компании взяли обрат
но все  свои предложения о  повышении зар
платы и заявили, что они не вступят ни в 
какие переговоры до тех  пор, пока руко
водителя бастующих профсоюзов не вы 
полнят статью  антирабочего закона Таф
т а -Х а р т л и  о даче подписки в  том, что 
они не являются коммунистами. Ф актиче
ски судоходны е ксжтантаи проводят ло
каут.

Согласно сообщению агентства Юнзй- 
тед  пресс, продолжение забастовки рабо
чих на нефтеперегонных заводах в Кали
форнии быстро приведет к приостановке 
автотранспорта на западе.

К забастовке 10 тысяч шоферов грузо
вых автомашин в  Нью-Йорке присоедини
лись 4.300 шоферов в Нью-Джерси- Б а 
стую щ ие начали пикетирование гаражей. В 
Н ью -Й орке ощ ущ ается недостаток молоч
ных и мясных продуктов из-за сокращения 
подвоза. П ечать сообщает, что надежд на 
быстрое урегулирование этого конфликте 

нет.

Я р аб ы  открыли огонь 
на Иерусалимском фронте

ПАРИЖ, 7 сентября. (ТАСС). Агентство 
Франс пресс сообщает из Иерусалима, что 
после 5 дней почти полного спокойствия, 
парившего в  городе, ночь с б на 7 сен
тября вновь была весьма беспокойной. 
Арабы открыли огонь на различных 
участках иерусалимского фротеа. В ком
мюнике командования еврейских воору
женных сил. опубликованном утром 
7 сентября, сообщалось, в частности, об 
ожесточенной атаке, предпринятой ча
стями арабского легиона против еврей
ского квартала Лет Израиль. Атака про
должалась почти 7 часов. Арабы исполь
зовали при этом пушки и минометы.

Провокационная выдумка 
турецкого журналиста

ТЕГЕРАН, 6 сентября. (ТАСС). В 
здешних журналистских кругах весьма 
иронически восприняли появившееся на- 
днях в турецкой газете «Тасвир» сооб
щение ее нью-йоркского корреспондента 
о якобы происходящей в настоящее время 
концентрации моторизованных советских 
войск на иранской границе.

Источник этой неумной и провока
ционной выдумки раскрывает сам кор
респондент «Тасвир», утверждающий, 
что опасность оккупации Ирана и нефтя
ных районов Ирака и Саудоввкой Ара
вии, будто бы исходящая со стороны Со
ветского Союза, сильно беспокоит... ва
шингтонские круги.

Повидимому убогая фантазия коррес
пондента «Тасвир» оплачена за счет 
этих «кругов», пытающихся таким об
разом отвлечь внимание общественности 
от своих темных дел в странах Ближнего 
и Среднего Востока.

Физкультурники Грузии— 
заслуженные мастера спорта

За многолетнюю спортивную и обще
ственную  деятельность, способствующую 
росту отечественного спорта и успехам в 
работе общества «Динамо», а такж е за вы
сокие спортивные результаты, Всесоюзный 
комитет по делам физкультуры и спорта 
при С овете Министров СССР присвоил зва
ние заслуж енного мастера спорта большой 
группе физкультурников. Среди них— фут
болисты тбилисской команды «Динамо» 
А. Кикнздзе, В. Паикжов, С  Ш удра и гим
наст Н. Такайшвили.

С У Д  

Вымогатель и взяточник
Ш. Г . Цагаава работал директором Кры

того рынка Сталинского района. Используя 
свое служебное положение, он занимался 
вымогательством у работников различных 
организаций, имевших на рынке магазины и 
ларьки.

Летом прошлого года Цанава потребовал 
крупную сумму у работников артели «Меур- 
не», пригрозив в случае отказа «выселить» 
их с рынка. Ему выплатили 16.800 рублей. 
Затем Цанава взял у мясника Торосяна 
1.500 рублей я обязал его выплачивать каж
дые три месяца по 10.000 рублей. Тор ос ян, 
Алоян и другие работники рынка безвоз
мездно доставляли на дом директору разно
образные продукты.

С теми, кто противился незаконным тре
бованиям распоясавшегося взяточника, рас
права была коротка. Так, весовщик, инва
лид Отечественной войны Мзркарян, отка
завшийся дать взятку Цанава, был еяят с 
работы?

На-днях дело взяточника рассматривалось 
коллегией Верховного суда Грузинской ССР 
по уголовным делам под председательством 
Н. Ш енгелия. Государственное обвинение 
поддерживал заместитель прокурора города 
С. Каджая.

За злоупотребление служебным положе
нием и взяточничество Ц анава приговорен 
к 10 годам лишения свободы с конфиска
цией имущества.

Главный бухгалтер рынка Б. К . Чачани- 
дзе, способствовавший своей халатностью 
преступной деятельности Цанава, осужден 
на 2  года лишения свободы.

П О  Г О Р О Д У
•  К Л А С С  Н А Р О Д Н Ы Х  И Н С ТР У М Е Н 

ТО В открыт с  нового учебного года в Тби
лисском первом музыкальном училище.

•  С Т Р О И Т Е Л Ь Н О -РЕ М О Н Т Н А Я  КОН
ТО РА  создана при Грузторге. Она проводит 
строительство и ремонт магазинов, хлебопе
карей и предприятий общ ественного пита
ния.

•  Т Б И Л П И Щ Е Т О Р Г получил большие 
электрические ледники-шкафы, предназна
ченные для установки в магазинах, торгую
щих скоропортящимися продуктами.

•  Л И Т Е Р А Т У Р Н Ы Й  К Р У Ж О К  твдинѵ 
ров организован гари Доме учителя. Состоя
лось первое заседание кружка.

•  Л И Ч Н О -К О М А Н Д Н Ы Е С О РЕВН О 
ВА Н И Я из первенство Грузии по плаванию, 
прыжкам в воду и водному поло проводятся 
в бассейне парка физкультуры с 11 по 16 
сентября.

•  Д Е Т С К А Я  Ж Е Л Е З Н А Я  Д О Р О ГА  пе
ревезла в течение лета 31.000 пассажиров. 
Подвижной состав совершил за  этот период 
пробег в 1.700 километров.

•  ЗА Н ЕЗА К О Н Н Ы Й  А Б О Р Т  понгово- 
эеяы к 8 годам лишения свободы Л . А. и 
И. А. Яраловы.

П О П РА ВК А

Хронику о  запрещения свободной прода
жи колхозами, колхозниками и единолич
ными хозяйствами табака (см. «Зарю В ос
тока» от 3 сентября. 4 страница), читать в 
следующей редакции: «Запретить свобод
ную продажу колхозами, колхозниками я 
единоличными хозяйствами табака как кро
шеного, так и листового, впредь до выпол
нения плана сдачи табачного сырья урожая 
1948 года». (Грузтаг).

Ответственный редактор
Н. В. ПАВЧИНСКИЙ.

Т Е А Т Р  Ю Н О ГО  З Р И Т Е Л Я  
имени Л . М. К А ГА Н О ВИ ЧА

ТЕАТР КУКОЛ
Воскресенье, 12 сентября, 
в 11 ч. утра и в 1 ч. дня

М И Л Ы Й  З Я Й К Д
в 3  ч. дня

МЕДВЕДЬ И ДЕВОЧКА
Билеты продаются.

Дирекция Грузинского 
политехнического 
и н с т и т у т а

О Б Ъ Я В Л Я Е Т
РЕГИСТРАЦИЮ СТУДЕНТОВ 

ЗАОЧНОГО ОТДЕЛЕНИЯ
С 10  ПО 2 0  С Е Н Т Я Б Р Я  С/Г.

С Т У Д Е Н Т Ы  Д О Л Ж Н Ы  ЯВИ ТЬС Я  
НА СВОИ  У Ч Е Б Н О -К О Н С У Л Ь Т А Ц И 
О Н Н Ы Е П У Н К ТЫ  В Ч А СЫ  П РИ ЕМ А, 
И М ЕЯ  ПРИ С Е Б Е  С Т У Д Е Н Ч Е С К И Е  
Б И Л Е Т Ы  И З А Ч ЕТН Ы Е К Н И Ж К И .

Г Р У З И Н С К А Я  
ГО С У Д А РС ТВ ЕН Н А Я  Ф И Л А РМ О Н И Я 

(Плехановский пр., 123).
!0 , 11 и 12 сентября .

В Е Ч Е Р А
артистов М осковского 

Государ ствен н ого  театра

ОПЕРЕТТЫ
ПО Н О ВО Й  П РО ГРА М М Е  

Народный артист РСФС Р

Владимир ВОЛОДИН
Заслуж енные артисты РС Ф С Р 

Клавдия Новикова, Ольга Власова, 
Михаил Качалов, Серафим Аникеев. 

А р т и с т ы :
Игнатий Гедройц, Е . Акимова, А. Левина, 
С. Каминский, Т. Пустынина, А. Гедройц, 

С. К улаков, Л . Тарский.
В программе: арии, дуэты и сцены 

из оперетт.

Партию рояля исполняет концертмейстер 
М осковского театра оперетты 

Анна Левина.
Программу ведет С.Аникеев. 

Начало в 9  час. веч.
Билеты продаются в кассах летнего 
театра и с 1 ч. дня до 7 ч. веч. в 

; кассе концертного зала им. Руставели. 
 .

Г  *
ГРУЗИ Н С К О М У УП Р АВ Л Е Н И Ю  

ГР А Ж Д А Н С К О ГО  В О ЗД УШ Н О ГО  
Ф Л О Т А

Т Р Е Б У Ю Т С Я
Б У Х Г А Л Т Е Р  - Р Е В И З О Р , 
Р А Д И О О П Е Р А Т О Р Ы  и 
Р А Д И О Т Е Х Н И К И  

11 и

Обращаться по адресу; 
го р . Т б и ли си , пр. Р у с т а в е л и , 

2 8 , 5-й  э т а ж — О тд е л  к а д р о в .

☆

Коллектив работников Грузинского і 
ния Союзмаркпггреста Министерства 
ной промышленности западны х р. 

ОООР навещ ает а  смерти

Виктора Дмитриевича Копок.

О. Джилавдарова, О. ж М. Дясилавдаровы. 
И. и Н. Импадзе извещают о смерти мужа, 
сы на и брата Моисея Захарьевича Джилав
дарова. Гражд. паиих. ежедн., в  7 час. веч., 
на кв.—Тургеневская ул ., в. Вы нос 12 сен
тября, в  3 ч. дня, на Кукийское кладбищ а
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пропаганды —  3-17-44. советского строительства- 
культуры и быта— 3-16-27.
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Тираж 70.000. Типографе* «Зари Востока* им. А. Ф. Мясником Упраилеші» по келан вояврафш  к плательств при Совете Министров Груі кой ССР. Тбилиси, пр. Руставели. ТА <2, ѴЧ Л0/177


